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Redacción SEVILLA 
La sequía se ha consolidado como 
una preocupación omnipresente 
en la vida cotidiana y en los diver-
sos sectores que conforman los te-
jidos socioeconómicos de Andalu-
cía. Este fenómeno climático, ca-
racterizado por la escasez prolon-
gada de lluvias, ha impacto de ma-
nera destacada en una región que 
depende en gran medida de la 
agricultura, el turismo y otros re-
cursos naturales.  

‘El agua, la energía que nos mue-
ve’ fue el significativo título que 
encabezó el foro organizado por 
Grupo Joly, con el patrocinio de 
Banco Santander y la colabora-
ción de Endesa, en el que partici-
paron Manuel de la Cruz, director 
territorial de Banco Santander; 
Jorge Paradela, consejero de In-
dustria, Energía y Minas de la Jun-
ta de Andalucía; Juan de Dios del 
Pino, delegado de AEMET en An-
dalucía, Ceuta y Melilla; Francis-
co Javier Ureña, director adjunto 
de la Confederación Hidrográfica 
del Guadalquivir; Tomás Chica, 
responsable de la Unidad de Pro-
ducción Hidráulica de Endesa; 
Antonio Muñoz, presidente de la 
comunidad de regantes del Viar; 
David Iglesias, CEO de Biorizon 
Biotech; María Zamora, CEO de 
VELLSAM; Aitor Parra, de Banco 
Santander; Rafael Sánchez Du-

rán, director general de Endesa en 
Andalucía, Extremadura, Ceuta y 
Melilla, y Sergio Arjona, vicecon-
sejero de Sostenibilidad, Medio 
Ambiente y Economía Azul. 

 
BIENVENIDA 
Manuel de la Cruz, director terri-
torial de Banco Santander, fue el 
encargado de dar la bienvenida al 

foro. Comentó la necesidad de 
contribuir al progreso mediante la 
implementación de soluciones 
para abordar la escasez de agua 
en las diferentes regiones: “Para 
llevar a cabo las medidas necesa-
rias para contrarrestar la sequía, 
es fundamental contar con inver-
siones públicas y privadas. Afor-
tunadamente, observamos un 

creciente interés por parte de los 
inversores en apoyar este tipo de 
proyecto. Ya hemos respaldado 
iniciativas destinadas a mejorar la 
gestión y canalización del agua”.  

Este tipo de medidas no son ba-
ratas y tienen que ir acompañadas 
de un exhaustivo control. “En 
nuestra visión de desarrollo soste-
nible de la economía, Banco San-

tander se compromete a destinar 
220.000 millones de euros a inver-
siones. Reconocemos que la tran-
sición hacia la sostenibilidad no es 
económica, por lo que estamos 
dispuestos a ayudar a nuestros 
clientes en este proceso”, añadía.  

Para finalizar, Manuel de la 
Cruz quiso enfatizar que “la com-
binación de la escasez de lluvias y 
la creciente demanda agrícola y 
humana resalta la urgencia de 
nuestra intervención”, antes de 
dar paso a Jorge Paradela, conse-
jero de Industria, Energía y Minas 
de la Junta de Andalucía. 

La cuestión del agua ha adquiri-
do tal relevancia que Paradela ha 
caracterizado la legislatura actual 
de la Junta de Andalucía como “La 
Legislatura del Agua”. A pesar del 
alivio temporal proporcionado 
por las lluvias durante la Semana 
Santa, la sequía persiste como un 
desafío constante. Además, el 
cambio climático ha elevado la 
temperatura media anual en An-
dalucía a alrededor de 17ºC, lo 
que aumenta la demanda de agua 
tanto para el riego agrícola como 
para la salud humana. 

Por esta razón, Paradela subra-
yó que “el agua es una prioridad 
en nuestra agenda política”. Des-
de una perspectiva económica, se 
apuesta por la creación de nuevas 
y mejoradas infraestructuras, jun-
to con el desarrollo de una indus-

El agua como fuente de  
vida y de energía sostenible

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Foto de grupo, antes de comenzar. De izquierda a derecha: David Fernández, Rafael Sánchez Durán, Ana María Vielba Gómez, Jorge Paradela, Manuel de la Cruz y Felipe Granados.

l Grupo Joly, con el patrocinio de Banco Santander  
y la colaboración de Endesa, organiza una mesa de 
debate titulada ‘El agua, la energía que nos mueve’

 

De izquierda a derecha: Francisco Javier Ureña, Tomás Chica y Juan de Dios del Pino.
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tria del agua que cuente con tra-
bajadores altamente capacitados. 
En el ámbito legislativo, la imple-
mentación de decretos que orien-
ten a todos los implicados y pro-
muevan una gestión más circular 
de los recursos. 

El consejero enfatizó la necesi-
dad de comentar un entorno in-
novador mediante la adopción 
de nuevas tecnologías, con un 
enfoque en la interconexión en-
tre el agua y la energía. Mencio-
nó como ejemplo la instalación 
de la planta solar sobre agua de 
Jaén, en un esfuerzo por alcanzar 
la autosuficiencia energética 
aprovechando un recurso tan va-
lioso como el agua. 

Además, resaltó la importancia 
de aprovechar el potencial del hi-
drógeno verde en Andalucía: “la 
transición del hidrógeno conven-
cional al renovable puede condu-
cir a un uso más eficiente del agua 
y a su aplicación como combusti-
ble”. Aclaró que, a pesar de ciertas 
percepciones erróneas, la indus-
tria representa solo el 2% del con-
sumo total de agua en la región, 
por lo que “la Junta de Andalucía 
busca fortalecer el sector indus-
trial del agua para abordar la se-
quía actual y contribuir a la lucha 
contra el cambio climático”.  

 
EL CICLO DEL AGUA 
Después de las dos intervenciones 
iniciales, el diálogo adquirió un 
tono más técnico, donde Juan de 
Dios del Pino, delegado de AE-

MET en Andalucía, Ceuta y Meli-
lla, destacó que “ya no nos limita-
mos únicamente a la meteorolo-
gía, sino que debemos abordar el 
estudio en su totalidad, conside-
rando el clima en su conjunto”. 
Por su parte, Francisco Javier Ure-
ña, director adjunto de la Confe-
deración Hidrográfica del Gua-
dalquivir, señaló que “en 2023 se 
generó más energía renovable 

que no renovable, un hecho muy 
alentador para gestionar la de-
manda futura de la cuenca del 
Guadalquivir”. 

En respuesta al tema propuesto 
por Tomás Chica, moderador, so-
bre los cambios históricos en las 
precipitaciones y el trabajo actual 
de AEMET, el delegado de la 
agencia comentó que “observa-
mos vientos más persistentes, ma-
yor incidencia de huracanes, tem-
peraturas elevadas de manera re-
gular, incluso durante la noche, 
así como incendios más intensos, 
entre otros fenómenos. En AE-
MET, combinamos la inteligencia 
artificial con modelos físicos tra-
dicionales para anticipar situacio-
nes complejas. Sin embargo, la 
ubicación geográfica de España, 
entre la Europa húmeda y la Áfri-
ca seca, hace cada vez más difícil 
prever las precipitaciones”. 

Por su lado, Francisco Javier 
Ureña subrayó la importancia de 
considerar el cambio climático pa-
ra garantizar la disponibilidad del 
agua. “Desde la Confederación, 
abogamos por la planificación me-
diante leyes y planes que nos per-
mitan gestionar diversas actuacio-
nes durante momentos de crisis y 
adaptar los desembalses a las ne-

cesidades de las regiones”, expli-
có. Además, añadió que “a través 
de planes de sequía, aseguramos 
el suministro de agua para riego y 
promovemos la concienciación a
través de talleres. Presas como la 
de Marmolejo o la de Alcalá del 
Río han arrojado resultados muy 
positivos en este sentido”.  

 
INNOVACIÓN 
Aitor Parra, representante de 
Banco Santander, inició el segun-

do tramo de debate sobre casos 
de innovación aplicados al recur-
so del agua, resaltando que “con 
el respaldo de organismos públi-
cos y privados a proyectos dota-
dos de un marco jurídico adecua-
do que preserve la sostenibilidad 
a largo plazo, podremos desarro-
llar innovaciones técnicas y fi-
nancieras que hagan sostenible 
el recurso del agua”. 

El primer ponente, David Igle-
sias, CEO de Biorizon Biotech, 
elogió cómo se está abordando el 
uso del agua en Almería a pesar 
de ser una zona desértica, gra-
cias a innovaciones tecnológicas. 
Destacó el empleo de microalgas 
por parte de su empresa, que han 
mostrado beneficios para la agri-
cultura, desde sus capacidades 
fungicidas contra distintas pla-
gas como sustitutos de los pesti-
cidas químicos, hasta su capaci-
dad para estimular el crecimien-
to y la floración de las plantas. 

Luego, María Zamora, CEO de 
VELLSAM, afirmó que “el futuro 
de la agricultura reside en la sa-
lud de las plantas, mirando hacia 
la naturaleza”. Su empresa ha 
desarrollado fertilizantes que re-
tienen el agua en las raíces y re-
sisten mejor las inclemencias cli-
máticas. Además, han introduci-
do fitovacunas, mediante las 
cuales se aplican moléculas “eli-
citoras” a las plantas para activar 
su sistema inmunológico. Asi-
mismo, resaltó la importancia de 
la “retención, resistencia y renta-
bilidad”, respaldando el uso de 
la desalinización y las aguas re-
generadas. Para terminar, hizo 
hincapié en la necesidad de con-

cienciar a los jóvenes sobre el 
cuidado del suelo y la relevancia 
del agua en sus vidas. 

Posteriormente, Antonio Mu-
ñoz, presidente de la comunidad 
de regantes del Viar, explicó que se 
dedica a la captación, conducción, 
distribución y reparto del agua del 
embalse entre todos los asociados. 
“El proyecto de modernización de 
los riegos del Viar permite dispo-
ner de agua durante todo el año y 
según demanda”, apuntaba.  

CLAUSURA 
Para cerrar la jornada, Rafael Sán-
chez Durán, director general de 
Endesa en Andalucía, Extremadu-
ra, Ceuta y Melilla, y Sergio Arjo-
na, viceconsejero de Sostenibili-
dad, Medio Ambiente y Economía 
Azul, ofrecieron sus reflexiones fi-
nales. Sánchez Durán destacó la 
importancia del optimismo, argu-
mentando que “el agua es la fuer-
za motriz que impulsa la naturale-
za”, y que, por tanto, a través de 
acuerdos, innovación e inversio-
nes necesarias, la región puede 
convertirse en líder en Europa, si-
guiendo el ejemplo del proyecto de 
microalgas de Biorizon Biotech 
mencionado anteriormente. 

Por su parte, Arjona señaló que 
“el cambio climático impulsa las 
acciones del sector, las cuales de-
ben ser sostenibles y cuidadosas 
con las personas, mitigando los 
efectos negativos de la sequía y 
adaptándose a la nueva situación 
climática”. Además, puso énfasis 
en la necesidad de apostar por la 
financiación en infraestructura 
para aumentar la oferta, así co-
mo en el uso de desalinización y 
aguas regeneradas, y en la apli-
cación de la tecnología más inno-
vadora disponible. 

LAS FRASES 

5

 

De izquierda a derecha: Antonio Muñoz, Aitor Parra, María Zamora y David Iglesias.

MANUEL DE LA CRUZ 

“La mejor noticia es que 

existe apetito inversor para 

dar cobertura a los desafíos 

que presenta el agua”

RAFAEL SÁNCHEZ 

“Hay que promocionar la 

reutilización del agua, la 

cooperación, el autoconsumo 

y la eficiencia energética” 

JORGE PARADELA 

“Andalucía tiene todo lo 

necesario para aprovechar el 

hidrógeno verde para luchar 

contra el cambio climático”

“El agua es la fuerza 

motriz de toda la 

naturaleza”, señaló 

Sánchez Durán

Biorizon Biotech se ha 

consolidado como un 

referente internacional 

en agricultura sostenible

SERGIO ARJONA 

“Es importante comprender 

el agua como fuente y 

recurso energético para  

crear alianzas sostenibles”

“Todos los ciudadanos 

debemos unirnos en la 

lucha contra el cambio 

climático”, apuntó Arjona
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SUSANA ALCELAY 

MADRID 

M
ás de ocho millones de ba-

jas por enfermedad el pasa-

do año y un coste que roza 

los 14.000 millones de eu-

ros convencieron a la Seguridad Social 

de que las mutuas de accidentes de tra-

bajo estaban más capacitadas para con-

trolar las ausencias al trabajo, en con-

creto las que tienen un origen trauma-

tológico y concentran la mayoría de las 

ausencias por causa laboral que se pro-

ducen en España.  

Sin embargo, desde principios de 

año el departamento que dirige Elma 

Saiz tiene paralizado el proyecto ade-

lantado por este diario para la celebra-

ción de convenios de colaboración a 

suscribir entre la consejería de sani-

dad de cada una de las comunidades 

autónomas, las mutuas, la Dirección 

General de Ordenación de la Seguri-

dad Social y el Instituto Nacional de la 

Seguridad Social. Las reticencias sin-

dicales estarían suponiendo un freno 

para que prospere el proyecto.  

Mientras, los datos sobre la evolu-

ción de las ausencias al trabajo siguen 

marcando récord tras récord. Duran-

te el primer trimestre el número de 

procesos de baja en vigor en el último 

día del mes aumentó un 13% respec-

to al ejercicio anterior, hasta alcanzar 
los 726.926. La consecuencia inmedia-

ta fue un incremento del gasto en pres-

taciones de incapacidad temporal por 

contingencias comunes del 9,27%, lo 

que supone casi 200 millones más que 

el ejercicio anterior y una factura de 

2.204 millones, según los datos de la 

patronal de las mutuas, AMAT. 

El impacto económico de las bajas 

por enfermedad no se circunscribe 

únicamente a la cuantía de las pres-

taciones por incapacidad temporal 

que paga la Seguridad Social y la mu-

tuas, también supone un coste direc-

to e indirecto para las empresas en 

prestaciones, cotizaciones sociales y 

mejoras de la ayuda pactadas en con-

venio, añadido también factores como 

la productividad o el coste de opor-

tunidad. En los primeros tres meses 

del año las empresas pagaron 281,27 

millones de euros más que en el mis-

mo periodo del año anterior, en total 

fueron 2.003 millones. 

Impactos 
El impacto de las bajas por enferme-

dad en los balances de las empresas 

es significativo, teniendo en cuenta 

que en los supuestos de enfermedad 

común o de accidente no laboral, el 

abono del subsidio entre los días 4 a 

15 de baja en el trabajo corre a cargo 

del empresario. A partir del decimo-

sexto día de baja la responsabilidad 

del abono recae en la Seguridad So-

cial o mutua en su caso, aunque el 

pago lo siga materializando el empre-

sario. Es decir, el empresario abona 

como si fuera una nómina y luego la 

Seguridad Social o la mutua le paga 

al empresario. De esta forma, el tra-

bajador recibe este ingreso como si 

fuera una nómina, descontando del 

importe del subsidio la retención por 

IRPF y las cotizaciones a la Seguri-

dad Social. 

La sombra de los abusos se cierne 

sobre el alud de ausencias al trabajo. 

La patronal que dirige Antonio Gara-

mendi ha trasladado a los gobiernos, 

de forma reiterada, su preocupación 

por la situación generada por la ges-

tión de las bajas laborales y lleva años 

ofreciendo el apoyo de las mutuas en 

los tratamientos y en los procesos de 

alta médica sin ningún éxito. Estas 

argumentan que son expertas en el 

trato de patologías traumatológicas 

para actuar contra el absentismo.  
Según los datos del sector, la du-

ración media de los procesos de con-

tingencia profesional diagnosticados 

como patologías traumatológicas que 

gestionan ascienden a 36 días. En 

cambio, cuando esos mismos proce-

sos son una contingencia común, y 

son tratados en la sanidad pública, 

tienen una duración de 70 días.  

Larga duración 
Las señales de alarma vuelven a en-

cenderse en la Seguridad Social y las 

empresas, teniendo en cuenta, ade-

más el elevado crecimiento de los pro-

cesos de larga duración. Las ausen-

cias al trabajo por causas médicas su-

periores a un año han pasado de 

34.000 bajas en el año 2019 a más de 

100.000 en el pasado ejercicio. Y en 

el primer trimestre volvieron a repun-

tan un 41,29% al pasar de 79.962 en 

marzo de 2023 a los 112.978 en mar-

zo de 2024, 33.016 procesos más.   

Como ya informó este diario, el des-

control del gasto en bajas laborales ha 

obligado al Gobierno a modificar las 

partidas presupuestarias para hacer 

frente a la factura. Hasta ocho veces 

tuvo que movilizar la Seguridad Social 

Las bajas crecen un 13% 
pero el Gobierno frena que 
las controlen las mutuas

∑ Los costes para la 
Seguridad Social 
suben más del 9% y 
para las empresas se 
disparan un 16,3%, 
hasta 2.003 millones  

Coste de las bajas

de la Seguridad Social
En millones de euros

Fuente: Asociación de Mutuas de Accidentes de Trabajo ABC

2015

5.340,45
5.995,11

6.642,09

7.520,17

8.418,76

9.598,61
9.731,09

11.259,39

13.081,22

2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023

Enero-marzo

23 24

2.017,84 2.204,93

+9,27%

El importe de las ausencias 
al trabajo por enfermedad 
se ha elevado más  
de un 80% en los últimos 
cinco años 

EN EL PRIMER  TRIMESTRE

Elma Saiz, ministra  

de Seguridad Social  // EP
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parte del presupuesto destinado a la

cobertura de la incapacidad temporal

en 2023 para poder sufragar los más de

14.100 millones en que se saldó el de-

sembolso a cierre de año, un 20% más

de lo estimado  en la configuración ini-

cial de las cuentas del sistema. 

Este desbordamiento de los gastos

llevó al Ejecutivo a dar un paso hacia

adelante y ceder a la petición de las  mu-

tuas de colaborar en el control del ab-

sentismo. En una nota informativa ela-

borada por el departamento que diri-

ge Elma Saiz de la que ya informó ABC,

se abría la puerta a suscribir convenios

con las comunidades autónomas y las

mutuas circunscritos a los procesos de

IT derivados de patologías musculoes-

queléticas de origen traumatológico. 

Procesos traumatológicos 
La idea de la Seguridad Social es que
la intervención de las mutuas se pro-

duzca en procesos que tienen una du-

ración superior a lo estipulado y siem-

pre será con el consentimiento del

paciente. Los casos traumatológicos

derivados de contingencias comunes

concentran más del 80% de los pro-

cesos de baja en España. Por ello, las

mutuas llevan años ofreciéndose a

prestar asistencia sanitaria en este

caso, en el que son especialistas, y a

emitir altas médicas en las bajas por

enfermedad común y accidentes no

laborales. Como dato explican que

más de 1.138.000 trabajadores de baja

por patología traumatológica tardan

un mes de más de lo que correspon-

dería en recuperar su salud y poder

reincorporarse a su empleo.

Procesos en vigor 

En el último día del mes los proce-
sos en vigor aumentaron un 13% 
hasta marzo, lo que supone 83.385 
más, que dejaron la cifra total en 
726.926 en el primer trimestre.   

41,3% 
Es el porcentaje de aumento de las 
bajas con una duración superior a 
un año. Estas crecieron en el 
primer tramo del año 33.016,  
lo que dejó el total en 112.978.  

Las Islas, a la cabeza 

Las provincias que más aumenta-
ron el número de procesos de baja 
inciados fueron Santa Cruz de 
Tenerife y Las Palmas. Las que 
menos fueron Melilla y Orense.  

9,27% 
La Seguridad gastó 2.205 millones 
en bajas en el primer trimestre, un 
9,27%. El coste directo para las 
empresas, teniendo en cuenta 
prestaciones, cotizaciones y 
mejoras, se disparó un 12,96%

CLAVES

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 45

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/05/2024

 España

 14 733 EUR (15,851 USD)

 235,37 cm² (37,8%)

 4516 EUR (4859 USD) 

FRANCISCO POYATO 

CÓRDOBA 

El grupo Covap supera por primera 
vez los 1.000 millones de facturación 
y mantendrá como presidente del 
consejo rector a Ricardo Delgado-
Vizcaíno tras la asamblea general ce-
lebrada ayer en Pozoblanco. 

Este órgano aprobó este pasado  
martes las cuentas del grupo en el 
pasado 2023, que reflejan una factu-
ración total de 1.040 millones de eu-
ros, un 15% superior a la del año an-
terior (en el que ya hubo un creci-
miento del 31%). Asimismo, las ventas 
consolidadas en volumen han expe-
rimentado un crecimiento del 8%, lo 
que le ha permitido superar los 1.455 
millones de kilos. 

La evolución de la cooperativa 
matriz también ha visto aumenta-
das las ventas en un 13% según los 
datos proporcionados por Covap. En 
concreto ha pasado de los 670 mi-
llones de euros registrados en 2022 
a los 760 millones. Este incremento 
se ha visto reflejado en todas las ac-
tividades: alimentación animal, lác-
teos y cárnicos. 

El grupo ha reforzado sus inver-
siones en 2023 superando los 30 mi-
llones de euros de cara a mejorar su 
eficiencia a corto y medio plazo, ci-
fra que representa un crecimiento 
del 20% respecto al ejercicio anterior. 

Hay que recordar que Covap está 
desarrollando desde 2022 un plan de 
reducción de huella de carbono de 

25 millones de euros con varias lí-
neas de energías renovables y que 
durante este mes de mayo podrían 
tener un impulso definitivo con su 
puesta en marcha, tal y como avan-
zó ABC. 

Este proyecto energético «único 
en Europa» permitirá que más del 
80% de la energía que consumen las 
industrias de Covap provengan de 
fuentes renovables de producción 
propia con la construcción y puesta 
en marcha de la hibridación de una 
planta solar, una planta de biogás y 
una de biomasa. 

Además, la Cooperativa ha desti-
nado recursos para mejorar su hue-
lla hídrica, con la incorporación de 
distintas tecnologías que le permi-
ten reducir, regenerar y reutilizar el 
agua en sus procesos productivos. 

El grupo Covap está integrado en 
la actualidad por las sociedades par-
ticipadas Lactiber León, Làctia Agroa-
limentaria y Naturleite, proveedoras 
de leche, batidos, natas y mantequi-
llas de Mercadona; así como Covap 
USA y Covap UK. Cuenta con una 
plantilla total de 1.294 personas y 
creó durante el pasado año 75 nue-
vos puestos de trabajo. 

Elecciones 

Durante la asamblea general se ce-
lebraron lecciones al Consejo Rec-
tor y Ricardo Delgado Vizcaíno fue 
reelegido nuevamente como presi-
dente, cargo que ostenta desde 2009. 
Así, el Consejo Rector contará con 
tres nuevos vocales: Jorge Muñoz-
Machado Cañas, Lucía Maesso Co-
rral y Francisco Javier López Mer-
chán. Por su parte, Delgado Vizcaí-
no valoró muy positivamente los 
resultados obtenidos y la evolución 
de Covap en 2023. 

Covap supera por 
primera vez los 1.000 
millones de facturación

∑ Mantendrá como 
presidente del consejo 
rector a Ricardo 
Delgado-Vizcaíno

Ricardo Delgado se dirige a los participantes en la asamblea general  // ABC
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Redacción 

La Asamblea General de Covap, 
Cooperativa Ganadera del Valle 
de Los Pedroches, aprobó ayer 
las cuentas del Grupo en 2023, 
que reflejan una facturación de 
1.040 millones de euros, un 15% 
superior a la del año anterior. La 
firma supera por primera vez esa 
cota tras varios años de fuerte 
crecimiento. 

Las ventas consolidadas en vo-
lumen han experimentado tam-
bién un crecimiento del 8%, lo 
que ha permitido a Covap supe-
rar los 1.455 millones de kilos. 

La evolución de la empresa ma-
triz también ha sido muy positi-
va con un aumento en las ventas 
del 13%. Concretamente, ha pa-
sado de los 670 millones de euros 
registrados en 2022 a los 760 mi-
llones. Este incremento se ha vis-
to reflejado en todas las activida-
des que desarrolla la Cooperati-
va, Alimentación Animal, Lác-
teos y Cárnicos. 

Para seguir impulsando la efi-
ciencia de su negocio a corto y 
medio plazo, el Grupo ha refor-
zado sus inversiones en 2023 
hasta superar los 30 millones de 
euros, cifra que representa un 
crecimiento del 20% respecto al 
ejercicio anterior.  

Entre las inversiones acometi-
das, destacan especialmente las 
relacionadas con su compromiso 
con la sostenibilidad, en el mar-
co de una estrategia que persigue 
reducir aún más su huella de car-
bono e hídrica. 

Para ello, la cooperativa ha de-
sarrollado un proyecto energéti-
co “único” en Europa, que permi-
te que más del 80% de la energía 
que consumen las industrias de 

Covap provengan de fuentes re-
novables de producción propia, y 
que se ha concretado en la cons-
trucción y puesta en marcha de la 
hibridación de una planta solar, 
una planta de biogás y una de 
biomasa. Además, la cooperativa 
ha destinado recursos para mejo-
rar su huella hídrica, con la incor-
poración de distintas tecnologías 
que le permiten reducir, regene-
rar y reutilizar el agua en sus pro-
cesos productivos. 

El Grupo Covap, que integra 
las sociedades participadas Lac-

tiber León, Làctia Agroalimenta-
ria y Naturleite, proveedoras de 
leche, batidos, natas y mantequi-
llas de Mercadona; así como Co-
vap USA y Covap UK, cuenta con 
una plantilla de 1.294 personas y 
ha generado durante el pasado 
año 75 nuevos empleos. 

Durante la asamblea general se 
celebraron elecciones al consejo 
rector y Ricardo Delgado Vizcaí-
no fue reelegido como presiden-
te. El consejo rector contará con 
tres nuevos vocales, Jorge Mu-
ñoz-Machado Cañas, Lucía 
Maesso Corral y Francisco Javier 
López Merchán. 

Delgado Vizcaíno valoró muy 
positivamente los resultados ob-
tenidos y la evolución de Covap 
a lo largo de 2023, “el incremen-
to en ventas, así como la crea-
ción de nuevos puestos de traba-
jo y las inversiones abordadas 

para conseguir una mayor efi-
ciencia energética y moderniza-
ción de los procesos industriales, 
seguirán siendo claves para im-
pulsar al Grupo y consolidar a la 
cooperativa como una de las em-
presas líderes del sector, en un 
mercado cada vez más exigente 
y competitivo en el que clientes y 
consumidores continúan apos-
tando por la calidad, la seguri-
dad alimentaria y la innovación 
que les brinda Covap”. 

Asimismo, el presidente desta-
có que la Cooperativa y sus socios 
“contribuyen de manera clara al 
desarrollo económico y social de 
nuestro entorno, ofreciendo a la 
sociedad alimentos de calidad, 
desde el origen, con el propósito 
de cuidar juntos el valor de nues-
tro mundo”, al tiempo que agra-
deció a sus compañeros en el con-
sejo y a los socios su compromiso.

EL DÍA 

Ricardo Delgado Vizcaíno interviene en la asamblea general de Covap.

l Sitúa las ventas 
en 2023 en 1.040 
millones tras  
invertir 30 millones 
y crear 75 empleos

Grupo Covap llega a mil millones 
de facturación por primera vez

Ricardo Delgado 
Vizcaíno es reelegido en 
la asamblea presidente 
de la entidad
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¿Sabías que la cerveza Cruzcampo se creó en Sevilla por la

calidad de su agua?
La Cruzcampo es una de las cervezas con más recorrido de España. Su fundación se

remonta a comienzos del siglo XX y desde entonces se ha convertido en uno de los iconos

que moldean la imagen de la ciudad. Tan es así que esta bebida alcohólica ha sido objeto de

numerosos comentarios a lo largo de los años sobre su sabor, la temperatura a la que se

sirve e incluso su consistencia.

Causa Criminal  •  original

Cervezas. / (Sevilla)

La Cruzcampo es una de las cervezas con más recorrido de España. Su fundación se remonta

a comienzos del siglo XX y desde entonces se ha convertido en uno de los iconos que

moldean la imagen de la ciudad. Tan es así que esta bebida alcohólica ha sido objeto de

numerosos comentarios a lo largo de los años sobre su sabor, la temperatura a la que se sirve

e incluso su consistencia.

La historia de su creación está muy relacionada con la calidad del agua de Sevilla y con el

sitio en el que se ubicó su primera fábrica.

La fundación de la cerveza

Los orígenes de esta bebida alcohólica tan popular en la hispalense se remontan a 1902,

comienzos del siglo XX. En este momento la comunidad autónoma de Andalucía estaba

viviendo una situación económica difícil, con mucho paro, y las bebidas con alcohol que se

consumían eran los vinos que se producían en la tierra.

Con este contexto los hermanos Tomás y Roberto Osborne, ambos naturales de El Puerto de

Santa María (Cádiz), que se dedicaban al sector vinícola, quisieron diversificar la oferta de

bebidas en la región dando salida a la cebada que se producía en la tierra.

Los dos habían viajado a Alemania y Benelux para conocer el proceso de creación de la

cerveza. De esta manera tras su regreso a España decidieron crear la empresa en Andalucía,

concretamente en Sevilla, ya que después de un estudio pudieron comprobar que el agua era

óptima para el proceso de fabricación de esta bebida.

La Cruz del Campo

La primera fábrica con la que contaron se situó al este de la ciudad, cerca de un templete
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mudéjar con una cruz conocido como la Cruz del Campo, por encontrarse apartado de la

ciudad. Fue precisamente este templete el que inspiró el nombre de la compañía que más de

100 años después sigue llenando los barriles de los bares de Sevilla.

Las instalaciones de la fábrica se culminaron en 1904 y para acompañar la imagen de la

empresa se escogería a Gambrinus, un personaje de la mitología germana aficionado a la

cerveza, para crear la identidad de la marca. El 22 de diciembre de 1904 salió al mercado la

primera cerveza Cruzcampo. En 1906 los hermanos registraron la sociedad colectiva R. y T.

Osborne.

Durante las primeras décadas trabajaban en la empresa unas 100 personas, pero con el auge

del turismo en toda España la fábrica sevillana creció hasta dar trabajo a 700 operarios en el

año 2004.

Compra de Heineken

En el año 1991 la empresa irlandesa Guinness Brewing Worldwide adquirió el 98% de las

acciones de Cruzcampo por 98.000 millones de pesetas, lo que supuso la venta más cara de

una empresa española hasta esa fecha.

Tras varios años funcionando con esta compañía, en diciembre de 1999, el Consejo de

Ministros aprobó la compra de Grupo Cruzcampo por parte de la compañía neerlandesa

Heineken International.

En el año 2000 se completó la compra por parte de Heineken del 88,2% del Grupo

Cruzcampo por 145.000 millones de pesetas.

En 2008 Heineken inauguraría su nueva fábrica a las afueras de Sevilla, al sureste de la

ciudad, con instalaciones renovadas y más capacidad de producción. La parte más antigua de

la factoría original se conserva actualmente como ejemplo de arquitectura industrial de

principios del siglo XX, aunque el terreno ya ha sido absorbido por los núcleos urbanos que

han ido ampliando la ciudad. En 2004 Cruzcampo era ya una de las 10 cervezas más

vendidas de Europa y se exportaba a más de 30 países.

En la actualidad es una de las cervezas que más se beben en el sur de España,

concretamente en Andalucía occidental. Si bien en los últimos años ha adquirido especial

fama por la inversión que ha hecho la compañía en sus campañas publicitarias con

Inteligencia Artificial.
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La UPO estrena voto electrónico en las elecciones que desde este
miércoles revalidan al rector
La Universidad Pablo de Olavide (UPO) celebra desde este miércoles 8 y hasta el viernes 10
de mayo elecciones a rector. El actual rector, Francisco Oliva, es el único candidato que se
ha presentado. La votación electrónica, método que se adopta por primera vez en la UPO,
facilitará la participación, ya que será posible votar en un periodo continuado de 49 horas,
desde cualquier ubicación y con cualquier dispositivo.

original

Francisco Oliva, candidato a la reelección a rector de la UPO. / José Ángel García

La Universidad Pablo de Olavide (UPO)  celebra desde este miércoles 8 y hasta el viernes 10

de mayo elecciones a rector. Más de 15.000 personas, entre estudiantes, profesorado y

personal de administración, están llamado a elegir mediante voto electrónico  -método que se

adopta por primera vez en la UPO para los comicios rectorales- a quien será rector de la

institución académica los próximos seis años, según lo establecido en la LOSU.

El actual rector, Francisco Oliva, es el único candidato que se ha presentado. Oliva firmó la

convocatoria de elecciones el pasado 6 de marzo ante la "conveniencia" de "afrontar con

plenas garantías los retos estratégicos de la nueva ley de universidades y de la financiación

universitaria, cuestiones que deberán abordarse por el equipo rectoral durante los últimos

meses del año".

El voto se ponderará por los sectores que componen la comunidad universitaria con los

siguientes porcentajes: el profesorado doctor con vinculación permanente a la UPO, 56%; el

personal docente e investigador no incluido en el sector anterior, 8%; estudiantes de grado y

posgrado, 24%; y el personal técnico de administración y servicios (PTGAS), 12%. La votación

electrónica, método que se adopta por primera vez en la UPO, facilitará la participación, ya

que será posible votar en un periodo continuado de 49 horas, desde cualquier ubicación y con

cualquier dispositivo. Se utilizarán para ello las credenciales de acceso a los servicios

digitales del campus.

Una plantilla más estable

Oliva ha cifrado en un 90% el cumplimiento del programa electoral con el que concurrió a las

elecciones en 2020. Destaca especialmente lo realizado en materia de personal donde se han

convocado 256 plazas de promoción para el Personal Docente e Investigador (PDI), se ha

dejado a cero la lista de espera de profesorado acreditado, que en 2020 sumaba 139

personas, y se ha logrado que el 51% de la plantilla esté formada por funcionarios (la ratio era

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 336 793

 2 020 758

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 08/05/2024

 España

 10 262 EUR (11,040 USD)

 3928 EUR (4226 USD) 

https://www.diariodesevilla.es/sevilla/UPO-voto-electronico-elecciones-revalidar-rector_0_1900611435.html

«-- Volver al índice



del 34% hace cuatro años).

En una rueda de prensa para hacer balance del mandato, Oliva se refería a la aprobación de

nuevas titulaciones  (siete nuevos grados y diez nuevos másteres), que se implantarán de

manera progresiva en los próximos cursos. Reconocía sentirse "tremendamente satisfecho" de

los resultados obtenidos, al tiempo que aseguraba que las titulaciones nuevas a las que ha

dado luz verde la Junta en el caso de las universidades privadas (Loyola, Fernando III y

Utamed) son "redundantes" con las que ya existen en el sistema público universitario andaluz.

En cuanto a los primeros grados que se ofertarán en el campus de la Olavide, aludía a

Análisis de Datos, Ciencias y Herramientas para la Computación Científica y Odontología -esta

última se impartiría en el centro San Isidoro, adscrito a la UPO- para el curso 2025/2026. Con

esta oferta nueva, centrada en las carreras llamadas Stem (ciencia y tecnología) el rector y pre

candidato a la reelección ha asegurado que la Olavide está "preparada para competir con

cualquier universidad" ya sea pública o privada. Para el despliegue de la nueva oferta, la

UPO, al igual que el resto de universidades, ha tenido que garantizar el 85% del profesorado.

El 15% restante tendrá que "ir hablándose" con la Junta, asunto que ha sido abordado en el

Consejo Andaluz de Universidades (CAU).

Alianza europea

En materia de infraestructuras, los espacios están garantizados, por lo que no se tienen que

afrontar nuevas construcciones. El actual equipo de gobierno de la Olavide ha puesto de

relieve la creación de una oficina de atención integral a los estudiantes, el portal del

estudiante y el proyecto de alianza europea de universidades coordinada por la de Bayreuth

(Alemania), con el que la UPO confía en dar un salto cualitativo en cuanto a

internacionalización del campus.

Sobre infraestructuras, Francisco Oliva remarcaba la producción de energía solar fotovoltaica

en el propio campus gracias a la construcción de una planta con la colaboración de Endesa,

el inicio de las obras "a final de este año" del Instituto de Toxicología y Ciencias Forenses  que

promueve el Ministerio de Justicia, la rehabilitación de la antigua central térmica, con una

inversión prevista de algo más de 3,7 millones de euros, y la concesión de una sede

permanente en Sevilla, concretamente en el antiguo Pabellón de Marruecos de la Exposición

del 29.

La formación permanente

"Me siento muy orgullo pero queda por hacer, por eso me vuelvo a presentar", apuntaba Oliva,

quien subrayaba la apuesta que ha hecho la universidad en estos últimos cuatro años en

asuntos como las microcredenciales (formación permanente), donde hemos sido "líderes porque

lo vimos desde un principio", y en la "fuerza institucional" reforzada en este periodo, al asumir

Oliva la presidencia de la Asociación de las Universidades Públicas de Andalucía y formar

parte del Comité Permanente de la Conferencia de Rectores de España (Crue).

En cuanto al programa con el que opta a la reelección, bajo el lema UPO 2030: la universidad

que queremos, destacan 40 acciones con 76 objetivos y 243 medidas. Entre ellas, sobresalen el

refuerzo de la plantilla, tanto de PDI como de Personal Técnico, de Gestión y Administración

(PTGAS), la mejora de las infraestructuras docentes, la desburocratización mediante la

automatización de procedimientos administrativos y la modernización, precisamente, de un

campus "que debe ser 100% sostenible y donde se tiene que cuidar la salud mental  de la

comunidad".
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Expertos defienden el sector del arroz como una oportunidad, un
pulmón económico"
El objetivo ha sido abordar la transformación de un pulmón económico de la agricultura
andaluza como es el arroz, que representa a una industria que genera, en una campaña
normal, 4.300 empleos, 1.500 de ellos de agricultores; y ventas por valor de 600 millones de
euros. Andalucía, netamente Sevilla, produce el 40% del arroz nacional y el 10% de este
cultivo en toda Europa.

Viva Sevilla.  •  original

Expertos han abordado el problema de la sequía y el futuro de la producción de arroz en las

marismas del Guadalquivir  en las Jornadas Avances en el Cultivo del Arroz, organizadas por el
Grupo Publicaciones del Sur,  con la colaboración de la Junta Central de Regantes Arroceros
de la Margen Izquierda del Guadalquivir, EBRO Foods y la Asociación de Comunidades
Regantes de Andalucía FERAGUA; y la participación de la Confederación Hidrográfica del
Guadalquivir (CHG).

Con la Fundación Cajasol como escenario y con un aforo con presencia de alcaldes,

autoridades, regantes, arroceros y expertos, se ha abordado el  sector del arroz como pulmón

económico de la agricultura andaluza, tratando realidades como la autorización del riego, el
desafío de la modernización del cultivo, su impacto medioambiental y la necesidad de

infraestructuras para mejorar el sector tras años de sequía.

El objetivo ha sido abordar la transformación de un pulmón económico de la agricultura
andaluza como es el arroz, que representa a una industria que genera, en una campaña normal,
4.300 empleos, 1.500 de ellos de agricultores; y ventas por valor de 600 millones de euros.

Andalucía, netamente Sevilla, produce el 40% del arroz nacional y el 10% de este cultivo en toda

Europa.  En la cuenca hidrográfica del Guadalquivir son, concretamente, 36.000 hectáreas de
este cultivo.

La Jornada, conducida por la periodista Ana Huguet, contó con la participación de Vicente

Mariscal, investigador principal del Instituto de Bioquímica Vegetal y Fotosíntesis, de CSIC, que
ha abordado el cultivo del arroz en las marismas y su contribución a la reducción de nitratos
en aguas. El cultivo del arroz elimina todo el nitrato del agua. Es un cultivo que limpia el agua
contaminada con nitratos. Los suelos están empezando a estar agotados, están empezando a
ser raros. El 85% de la actividad del suelo está basado en transformar los fertilizantes, valoró.

También ha intervenido Juan Parias, director de Compras de Ebro Foods, que ha abordado el
cultivo y la comercialización del arroz en Europa y sus perspectivas para 2024 y 2025. En
2024 se espera una cosecha casi completa en Europa y el volumen de producción será el
habitual. El reto es recuperar el mercado que durante la sequía ha estado suministrado en
orígenes con precios bajos. En el marco en el que prima el precio bajo prima y la marca
blanca representa el 70% de las ventas, el reto no es menor, apuntó.

Finalmente intervino Rafael Seiz, técnico para Doñana de WWF España, que ha tratado la
emergencia climática y ha analizado los retos del estuario. Ante el reto que queda por delante
y el impacto que va a tener el cambio climático sobre la forma de producir y sacar adelante un
mercado y actividad económica como el del arroz, es importante que nos sentemos todos y
tengamos la honestidad de buscar soluciones conjuntas ante la falta de soluciones
tecnológicas mágicas que lo afronten. Sí tenemos ecosistemas que pueden aportar soluciones
basadas en ciclos naturales y s ahí donde debemos trabajar para ser resilientes y menos
vulnerables, explicó.

Seguidamente, las jornadas han continuado con  un debate en el que han tomado voz el
presidente de la Junta Central Regantes Margen Derecha, Álvaro Pallarés; el presidente Junta
Central Regantes Margen Izquierda, Pedro Rebuelta; el presidente de FERAGUA, José Manuel
Cepeda; y la directora técnica Confederación Hidrográfica del Guadalquivir, Nuria Jiménez.
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Tras cinco años y medio muy duros por la sequía,  tras un 2023 en el que no hubo siembra de
arroz, la CHG ha autorizado para esta campaña 264 hectómetros cúbicos de agua, que da para
cubrir casi el 70% de la superficie.

Los expertos coincidieron en que éste es un momento clave para el cultivo del arroz, con una

campaña de riego que comienza a finales de este mes,  confirmando que el del arroz siempre es
un sector que significa una oportunidad.

Explicaron que el arroz afronta un enorme desafío, su modernización, en la que se invertirán en
torno a 250 millones de euros en seis fases y cinco grandes obras.

Con la autorización de riego, en el debate, los expertos coincidieron en que es un cultivo de

oportunidades,  pues el empleo que genera, en una campaña normal, es de más de 4.000
empleos, 1.500 de ellos de agricultores. Ante la campaña de riego, hay que hacer los números
y valorarlos para llegar al final de la cosecha. Siempre es un cultivo de oportunidad, valoró
Álvaro Pallarés, presidente de la Junta Central Regantes Margen Derecha.

El presidente Junta Central Regantes Margen Izquierda, Pedro Rebuelta, aseguró que hay que

ser optimistas porque desde hace tres años, la plantación ha sido del 50, el año pasado nada,
y este año se ha pasado al 70%.

Sobre el impacto de la modernización del arroz sobre el medioambiente, el presidente Junta
Central Regantes Margen Izquierda, Pedro Rebuelta, aseguró que la simbiosis entre la

agricultura, el sector del arroz y el medioambiente es muy buena.

En cuanto a la necesidad de infraestructuras, más que de desaladoras, apostaron por

desalobradoras, tal como defendió José Manuel Cepeda. También hay que pedir que se hagan
más balsas, desde Jaén, buscando puntos hasta Peñaflor, en los laterales del río, para que se
pueda bombear agua en la zona de escorrentías, confirmó.

Por su parte, Nuria Jiménez recordó que desde  la CHG se mejorará la capacidad del tramo
origen del canal del Bajo Guadalquivir, con una inversión de 34,5 millones, con unos trabajos ya

licitados por el MITECO para dar servicio a una zona regable de 130.000 hectáreas. Confirmó
que la obra empezará en octubre y que el plazo del proyecto contempla los próximos cinco o
seis años.

Al finalizar el debate, el presidente de la CHG, Joaquín Páez,  recogió el testigo de los expertos
y aseguró que el proyecto de modernización y mejora de la gobernanza en el uso del agua en
el bajo Guadalquivir, con una inversión de 240 millones de euros, es un punto de inflexión.
Consciente de que el sector del arroz es un gran desconocido y que el proceso de
modernización del sector es fundamental, Páez recordó cómo desde la CHG se ha trabajado
siempre de la mano de los profesionales. La aprobación de todos los proyectos de la
modernización del arroz ha sido fruto del trabajo y la estrategia de todos. Hay que seguir
prestigiando al sector del arroz, finalizó Joaquín Páez.

En el acto estuvieron, además del consejero delegado de Publicaciones del Sur, José Antonio
Mallou; el presidente de Ebro Foods, Antonio Fernández Callejas; el presidente del Puerto de
Sevilla, Rafael Carmona; además de numerosos representantes del sector arrocero y
cooperativo, y representantes municipales como el alcalde de Coria del Río, Modesto
González.
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J. ALONSO 

SEVILLA 

E
l Gobierno central y la Junta de 
Andalucía han resuelto en los 
últimos cinco años 16 conflic-
tos de competencias a través de 

un acuerdo y sin recurrir al Tribunal 
Constitucional. Sólo ha habido hasta el 
momento dos conflictos abiertos y am-
bos a iniciativa de la Junta de Andalu-
cía. Por un lado, el formulado contra el 
impuesto sobre las grandes fortunas, 
que perdió la Administración autonó-
mica, y por otro el recurso contra la Ley 
estatal de Vivienda que se resuelve pre-
cisamente esta semana. Ahora, se ha 
abierto un nuevo escenario de negocia-
ción para evitar el tercer conflicto ante 
el Alto Tribunal, en este caso, por una 
de las principales medidas del Gobier-
no autonómico en esta legislatura: el 
decreto de simplificación. El PSOE-A, 
sin embargo, mantiene su vía propia y 
firmó ayer su recurso de inconstitucio-
nalidad contra esta normativa.   

El Gobierno central, a través del Mi-
nisterio de Vivienda, ha detectado que 
uno de los artículos de este macro-de-
creto que afecta a 45 normas, 53 leyes, 
95 decretos y 28 órdenes incluye un ar-
tículo que invade competencias estata-
les en uno de los supuestos para agili-
zar permisos urbanísticos a través del 
uso de la declaración responsable. Por 
este motivo, se ha abierto una comisión 
bilateral para efectuar un nuevo cam-
bio en este proyecto estrella del Ejecu-
tivo andaluz en esta legislatura. De esta 
forma, a través de este órgano mixto en-
tre las administraciones, se han resuel-
to en los últimos años diferencias en 
torno a leyes como la de medidas fren-
te al cambio climático de 2018 o la de 
Igualdad de Género de 2020, así como 
decretos como el de protección de los 
consumidores en la contratación de  cré-
ditos hipotecarios o de adecuación am-
biental y territorial de las edificaciones 
irregulares, ambos de 2019.   

Ahora, se busca un acuerdo similar 
en el decreto de simplificación admi-
nistrativa. Se trataría de la segunda co-

rrección que consensuan las dos admi-
nistraciones en una de las principales 
medidas del Gobierno andaluz en esta 
legislatura. La primera fue la retirada 
de la modificación normativa que afec-
taba a los cultivos del entorno de Doña-
na y que durante unos días hizo saltar 
por los aires el acuerdo suscrito entre 
el presidente del Gobierno andaluz, Juan-

ma Moreno, y la vicepresidenta y minis-
tra de Transición Ecológica, Teresa Ri-
bera. Además, desde la presentación del 
decreto se han producido tres correc-
ciones de errores, una en el trámite par-
lamentario y dos posteriores a través 
del BOJA. En estas tres correcciones, 
todos los cambios han sido de carácter 
menor y por defectos de forma.  

En este caso, el punto de desencuen-
tro es el artículo 117 que modifica la Ley 
de Impulso para la Sostenibilidad del 
territorio en Andalucía. En este aparta-
do se establece un supuesto de declara-
ción responsable que afectaría a los «mo-
vimientos de tierra y explanaciones de 
suelo urbano que no se encuentren en 
zonas arqueológicas o de servidumbre 
arqueológica y que sean independien-
tes de proyectos de urbanización, edi-
ficación o construcción». El Estado con-
sidera, y así lo ha trasladado a la comi-

sión bilateral, que se trata de un 
planteamiento incompatible con el mar-
co legislativo estatal al no hacer dife-
rencia entre si los suelos son urbanos o 
urbanizables. Por este motivo, se traba-
ja entre ambas administraciones en un 
acuerdo con la modificación que evite 
un recurso de inconstitucionalidad. El 
Gobierno de España y la Junta de Anda-
lucía mantienen esta negociación en el 
marco de la comisión bilateral entre ad-
ministraciones donde se han resuelto 
hasta ahora la mayoría de los desen-
cuentros por invasiones de competen-
cias sin llegar a un recurso ante el TC.  

«Tras analizarlo el Gobierno de Es-
paña sólo nos ha pedido que negocie-
mos un artículo del conjunto de nor-
mativas afectadas por el decreto de 
simplificación y estamos convencidos 
de que vamos a llegar a un acuerdo», 
apuntó el portavoz del Gobierno, Ra-
món Fernández-Pacheco, quien inci-
dió en la convicción del Gobierno an-
daluz de que se trata de un decreto ple-
namente «constitucional». Tanto el 
portavoz como Antonio Sanz restaron 
importancia a esta negociación abier-
ta y subrayaron que muestra la «lega-
lidad» de la norma dado que de todo 
el articulado el Ejecutivo central sólo 
ha planteado reparos en un punto y 
de carácter menor.  

La lectura del PSOE es completamen-
te distinta. El secretario general de los 
socialistas andaluces, Juan Espadas, ha 

Estado y Junta negocian 
para evitar un nuevo 
pulso en el Constitucional
∑ Andalucía está dispuesta a ajustar otra 

vez su decreto de simplificación para 
evitar un conflicto de competencias   

∑ El PSOE-A, por su parte, sigue adelante 
con su recurso al Alto Tribunal contra 
la normativa autonómica 

El portavoz del Gobierno 

andaluz, Ramón 

Fernández-Pacheco  // 

EP/MARÍA JOSÉ LÓPEZ

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/05/2024

 España

 38 238 EUR (41,139 USD)

 137,36 cm² (22,0%)

 2632 EUR (2832 USD) 

liderado en el Senado la firma de los 50

senadores del recurso de inconstitucio-

nalidad. Esta iniciativa se centra en «mo-

tivos de forma y de fondo» y vendrá

acompañada de una Proposición no de

ley para que se limite el uso de la figu-

ra de los decretos ley que suponen una

limitación durante la tramitación. «Es

una chapuza jurídica, un monumento

a la incompetencia o en el que no se da

el requisito de extraordinaria y urgen-

te necesidad. Se ha llevado año y medio

para aprobarlo desde que en septiem-

bre fue anunciado. Ha sido una forma

de despreciar al Parlamento  y de im-

poner su mayoría absoluta», lamentó

el portavoz adjunto Josele Aguilar, quien

cifró en 29 los decretos leyes aprobados

hasta el momento por la Junta. Desde

el Gobierno andaluz responden a esta

crítica: El Ejecutivo de Pedro Sánchez

ha aprobado 145.  

Se trata en este caso del segundo re-

curso de inconstitucionalidad que lide-

ra el PSOE-A desde que Juanma More-

no fue elegido presidente . En ambos
casos, en los que los socialistas forma-

lizaron la iniciativa desde el Senado,  el

motivo fue similar: el uso de

la fórmula del decreto ley

para revisar la normativa e

introducir medidas de simpli-

ficación administrativa que a jui-

cio de los socialistas se han dise-

ñado sin participación y transparen-

cia y generando «inseguridad jurídica

y falta de control».  

Para el Gobierno andaluz, la posi-

ción del PSOE, sin embargo, respon-

de a «criterios políticos» y supone

«poner una zancadilla a la evolu-

ción de Andalucía». «El deporte fa-

vorito de Espadas es defender a Pe-

dro Sánchez, haga lo que haga, y des-

truir todo lo que hace el Gobierno de

Andalucía, aunque eso sea muy bueno

para Andalucía»

El Pleno del Tribunal Consti-
tucional debate esta semana 
sobre el recurso formulado 
por la Junta de Andalucía 
contra la Ley de Vivienda que 
rechaza específicamente la 
regulación de zonas tensiona-
das y la intervención en los 
precios de alquiler. El porta-
voz del Gobierno, Ramón 
Fernández-Pacheco, expresó 
su confianza en que se tumbe 
le legislación estatal, aunque 
subraya a continuación: 
«Andalucía es un gobierno 
responsable y vamos a 
cumplir y a aplicar la Ley de 
Vivienda»

Andalucía aguarda 
que el TC tumbe la 
Ley de Vivienda 

Las dos administraciones 
han evitado el conflicto 
con un acuerdo en 16 
ocasiones aunque la Junta 
sí llegó a recurrir dos leyes
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FRAN PIÑERO 
SEVILLA 

De «un índice de confianza del 95,5 

por ciento y un margen de error del 

1,8». Así acreditó el consejero de Tu-

rismo, Cultura y Deporte Arturo Ber-

nal las garantías de la encuesta sobre 

percepción ciudadana del turismo en 

Andalucía que, entre otras cuestiones, 

evidencia un rechazo mayoritario ante 

un potencial gravamen por pernocta.  

Es la primera vez que se recoge el 
sentir de los habitantes, tras meses de 

debate social en torno a la masifica-

ción de los Cascos Antiguos, la limita-

ción de viviendas de uso turístico y la 

implantación de la tasa turística, me-

dida ésta última que goza de poca es-

tima por parte de los empresarios.  

La condición de estudio pionero cen-

tró el discurso de presentación de las 

conclusiones de un sondeo demoscópi-

co que no fue elaborado por ninguna 

empresa del sector, sino por la Empre-

sa Pública para la Gestión del Turismo 

y del Deporte en Andalucía, ente depen-

diente de la propia Consejería, al que 

Bernal dedicó unas palabras de agrade-

cimiento.  

ABC ha tenido acceso a este estudio 

público, cuya descarga no es factible de 

momento desde ninguno de los perfi-

les oficiales. En su segunda página se 

identifica a la especialista Inmaculada 

Gallego Galán como la autora del traba-

jo, que ‘elabora’ la citada institución con 

sede en la calle Compañía de Málaga. 

Los ‘focus groups’ 
La ficha técnica de la encuesta señala 

que han sido seis ‘focus groups’ y «3.200 

encuestas presenciales en 32 munici-

pios andaluces». El trabajo explica la 

configuración de esos grupos focales 

de entre siete y nueve integrantes —dis-

tintos en cada sesión—con los que se 

buscó identificar los impactos econó-

micos, sociales, culturales o ambienta-

les, tanto en sentido positivo como ne-

gativo. De las 48 personas convocadas 

entre las seis sesiones celebradas en-

tre el 15 y el 23 de junio de 2023 —Má-

laga, Zuheros (Córdoba), Tarifa (Cádiz), 

Sevilla, Capileira (Granada) y Vera (Al-

mería), por este orden— hubo igual nú-

mero de hombres que de mujeres, con 

edades de 22 a 67 años.  

Por otra parte, 28 participantes no 

tenían vinculación alguna con el turis-

mo, a bastante distancia de los 20 que 

sí guardaban relación con la actividad. 

El sondeo certificó, por ejemplo, que el 

91 por ciento de los andaluces entiende 

el turismo como motor de riqueza del 

municipio y que sólo el 31 % de la región 

está a favor de limitar los pisos turísti-

cos.  

     Al analizar en profundidad el com-

pleto estudio subyacen otras categorías 

que indican que el andaluz recibe al vi-

sitante con los brazos abiertos pero con 

cierto recelo. Son las mujeres las que 

tienen una percepción global más ne-

gativa, pues piensan que a mayor satu-

ración turística hay un mayor incremen-

to de «precios de vivienda y alquileres» 

y «se pierden los modos de vida y tra-

diciones» de la tierra. El punto más ne-

gro: las despedidas de soltero y las bo-

rracheras de quien está de paso. Los 

hombres, por su parte, creen que el tu-

rismo influye en el tráfico y los apar-

camientos, que puede aumentar la con-
taminación ambiental y que hace que 

los bienes culturales se mercantilicen.  

Sin embargo, ambos sexos coinci-

den en que el turismo es sinónimo de 

empleo, inversiones y más ingresos, que 

facilita contactos sociales más amplios 

y que el visitante educado valora espe-

cialmente el cuidado de espacios urba-

nos y naturales. Eso sí, creen que hay 

que apostar «por la calidad y no la can-

tidad» y equilibrar «las infraestructu-

ras y los recursos de los municipios con 

la afluencia en determinadas épocas 

del año: plantillas municipales, alcan-

tarillado, agua corriente, aparcamien-

to, congestión de tráfico rodado».  

Valoración 
Por su parte, el presidente de la Fede-

ración Andaluza de Municipios y Pro-

vincias (FAMP) y alcalde de Córdoba, 

José María Bellido, valoró ayer que la 

encuesta «viene a sumar» al aportar 

«datos interesantes», de manera que 

quiere «estudiar en profundidad lo que 

dicen los grupos de trabajo que se han 

hecho, donde evidentemente compar-

timos las opiniones de que el turismo 

es un fenómeno muy positivo para la 

economía andaluza, para las ciudades, 

que genera empleo y oportunidades, 

que incluso hace que la cultura se re-

fuerce con algunos fenómenos».

La propia Consejería realizó el 
sondeo contrario a la tasa turística

∑ El consejero cifró en un 
95,5% la fiabilidad de la 
encuesta de la empresa 
pública de Turismo

Turistas descansando en el granadino mirador de San Nicolás  // EFE

Las mujeres son el grupo 
que encuentra más puntos 
negativos en el turismo, con 
el recelo a las despedidas de 
soltero a la cabeza
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

El presidente de la Diputación Provin-
cial de Sevilla, Javier Fernández, está 
«convencido» de que la tasa turística 
«es necesaria» en Sevilla y así lo ase-
guró ayer en una rueda de prensa.  

En medio del debate que hay en toda 
la comunidad autónoma sobre la posi-
ble implantación de la citada tasa para 
los turistas que lleguen a la capital his-
palense y a otras grandes ciudades, y 
la posibilidad de aplicar los ingresos 
que se recaudaran a mejorar el patri-
monio y los servicios públicos, Fernán-
dez se mostró ayer totalmente a favor 
de su implantación en Sevilla. 

Sin consecuencias 
En este sentido, Fernández, que ayer 
compareció para explicar sus pro-
puestas para la provincia de Sevilla 
tras entrevistarse con el presidente 
de la Junta de Andalucía, recordó que 
todos los municipios y grandes ciu-
dades europeas aplican algún tipo de 
tasa y no por ello están sufriendo una 
merma del volumen de turismo que 
reciben. «Hace tiempo que la tenía-
mos que haber implementado», dijo 

Fernández, recordando que aunque la 
casuística es distinta en cada territo-
rio concreto, Sevilla es «un caso clarí-
simo» para aplicar el citado impues-
to. En cualquier caso recordó que para 
ponerla en marcha es necesario que 
primero la Junta de Andalucía ponga 
en marcha la normativa necesaria 
para ello. «Creo que el turista es el que 
más normalizado tiene el tema de la 
tasa», dijo Javier Fernández. que in-
sistió en que las ciudades como Sevi-
lla reciben un gran número de visitan-
tes a los que les dan servicios que su-
ponen un importante coste para la 
ciudad. 

Por ello, el presidente de la Diputa-
ción considera lógico que estos visitan-
tes contribuyan con una pequeña can-
tidad para que esos gastos no sean su-
fragados por los impuestos de los 
sevillanos. A su juicio, el turista es el que 
más normalizado tiene el tema del a 

tasa turística. Por ello no cree que la 
posible implantación de ese impues-
to pueda provocar la disminución del 
número de visitantes que lleguen, como 
no está ocurriendo en otras ciudades 
que ya la tienen en marcha. Además, 
el presidente de la Diputación recor-
dó ayer que el visitante que llega a Se-
villa consume servicios públicos y que 
el pago de esa pequeña tasa supondría, 
como adelantó ABC, unos ingresos 
anuales para la ciudad de unos 25 mi-
llones de euros anuales. Un dinero que 
serviría para «mejorar los servicios 
públicos y el mantenimiento de los 
monumentos». Algo que supondría 
«ofrecer más calidad» al turista. 

Ampliar Aerópolis 
En otro orden de cosas, durante la rue-
da de prensa ayer para presentar su 
plan de diez retos que expuso un día 
antes a Juanma Moreno, el presiden-
te de la Diputación pidió la ampliación 
del parque empresarial Aerópolis a la 
Junta de Andalucía.  

Fernández dijo que cree lógico am-
pliar otro medio millón de metros cua-
drados el parque aeroespacial de Se-
villa ya que se trata de una zona que 
ya está completa. «Es el momento de 
empezar Aerópolis 2», recalcó el pre-
sidente de la Diputación. En este sen-
tido, Fernández apuntó que se puede 
crecer, por ejemplo, hacia la N-IV y re-
cordó que la Junta de Andalucía es la 
que tiene que adquirir terreno y tra-
mitar el tema urbanístico.

Javier Fernández ayer en la Diputación Provincial de Sevilla  // MARÍA GUERRA

La Diputación defiende la tasa 
turística: «Debería estar ya»

∑ Javier Fernández 
recuerda que las 
grandes ciudades 
europeas la tienen

1. Revisar el POTAU 

Facilitar la llegada de empresas. 
Propone revisar el Plan de ordena-
ción. Tiene 46 áreas de oportuni-
dad y sólo ocho con movimiento. 
Oportunidades en el área metropo-
litana para atraer empresas. 

2. Vivienda pública 

Habla de crear un plan de vivienda 
pública. Es uno de los grandes 
problemas de la gente joven y hay 
que plantear un plan metropolita-
no de vivienda. 

3. Cohesión social 

Ofrecer 20 millones de euros, de los 
que 15 millones irían al empleo y 5 
ayuda de emergencia social. 
Fernández quiere que la Junta ponga 
otros 20 millones. 

4. Sanidad 
Más sanitarios. En la Sierra Sur, 
antes de la pandemia, había 31 
médicos de cabecera y ahora 15. 
Hay medio millón de sevillanos con 
tarjeta sanitaria privada ya. 
 
5. Rescatar talento 
Un plan de residencias universita-
rias en la provincia mediante un 
acuerdo entre Junta, universidades 
públicas y la Diputación para 
generar 1.000 plazas públicas más. 

6. Transporte 

Necesita una reflexión, ya que se ha 
quedado en un consorcio que solo 
suma antiguas concesiones de 
líneas pero no hay una gestión. 
Incrementar líneas y frecuencias. 

7. Carreteras 

Sevilla tiene 2.500 kilómetros de 
carreteras de los que 1.500 son 
provinciales. Pide coordinación 
entre administraciones para que 
las actuaciones sean conjuntas. 

8. Agua 

Con los pantanos al 70 por ciento,  
es momento de acabar el ciclo 
integral del agua y acelerar la 
ejecución de todas las depuradoras 
de aguas residuales pendientes. 

9. Reto demográfico 

Habla de la fijación de la población 
al territorio con ayudas al estable-
cimiento de empresas, a la contra-
tación y otras alquiler. 

10. Residuos 

Propone devolver a los ayunta-
mientos el dinero que han recau-
dado para invertir en medio 
ambiente.

LOS 10 RETOS

Fernández dice que el 
turista es el que «más 
normalizado tiene» ese 
pago por pernoctar y no 
influirá en las visitas 

El presidente de la 
Diputación instó a la Junta 
de Andalucía a regular la 
normativa necesaria para 
fijar la tasa 
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Fernández pide a la Junta otros 
20 millones para cohesión social

Javier Fernández destacó la 
importancia a la cohesión y el 
equilibrio social, y recordó que 
desde la Diputación “se van a 
poner en las próximas sema-
nas 20 millones de euros para 
desplegar un plan social, 15 
millones para empleo y cinco 
millones para todo lo relativo 
a ayudas de emergencia so-
cial”. Solicitado a la Junta 
“complementar ese plan con 

otros 20 millones por parte del 
Gobierno autonómico”, además 
de plantearle “la posibilidad de 
que se firmen convenios con las 
ocho diputaciones, para que se-
an ellas el instrumento en el 
cual se puedan desarrollar los 
planes de empleo, los planes 
sociales y que vengan a sumar 
al plan que tenemos en Sevilla 
a través del Plan Más Sevilla 
Social”, aclaró.

EUROPA PRES/M. J. LOPEZ 

Javier Fernández de los Ríos.
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

El proyecto más emblemático del Go-

bierno de Pedro Sánchez para Sevilla, 

la Agencia Espacial Española que el 

ejecutivo socialista decidió instalar en 

la capital hispalense dejando a otras 
21 ciudades españolas con un palmo 

de narices, no despega.  

Año y medio después de que en di-

ciembre de 2022 el entonces alcalde 

socialista de Sevilla, Antonio Muñoz, 

recibiera la gran noticia de que el nue-

vo organismo incluido dentro del Pro-

yecto Estratégico para la Recupera-

ción y Transformación Económica 

(PERTE) Aeroespacial, se ubicaría en 

Sevilla, la agencia funciona todavía a 

medio gas con sólo la mitad de per-

sonal y sin director.  

La situación en el edificio del CREA, 

ubicado en San Jerónimo frente al río 

Guadalquivir y muy cerca de la zona 

del polo aeronáutico, es aún la de una 

sede desangelada y con muy pocos tra-

bajadores incorporados a las oficinas 

de Sevilla. 

El aspecto que ofrece el enorme 

edificio es desolador por la falta de 

personal. Y eso que tanto el Gobier-

no central como el exalcalde de Sevi-

lla compararon el aterrizaje de la 

Agencia Espacial en Sevilla con lo que 

supuso para la ciudad la celebración 

de la Expo 92. «Es un hito sólo com-

parable a lo que supuso para Sevilla 

la Expo», repitió  en varias ocasiones 

Antonio Muñoz vaticinando que su-

pondría una importante transforma-

ción para la ciudad. 

Nada que ver 
Sin embargo, lo que hay actualmen-

te en el edificio del CREA, un año des-
pués de la creación formal de la Agen-

cia Espacial Española el 20 de abril 

de 2023 (casualmente treinta y años 

después de la inauguración exposi-

ción universal), se parece poco a la 

Expo 92.  

De hecho, de la plantilla total, que 

se compone de 64 trabajadores, sólo 

hay actualmente 32 y el puesto de di-

rector de la agencia sigue vacante des-

de que Miguel Belló se marchó en di-

ciembre de 2023.  

De los cinco puestos directivos que 

existen, hay cuatro que están ya ocu-

pados. Son los de Seguridad y Plani-

ficación; Programas e Industria; Cien-

cia, Tecnología e Innovación; y Usua-

rios, Servicios y Aplicaciones. Falta 

el director que aún sigue vacante des-

de hacer cerca de cinco meses.  

En cuanto al resto del personal, es-

tán ocupados los 13 de personal labo-

ral fijo. Sin embargo, de los 46 fun-

cionarios, hay 15 cubiertos en dife-

rentes modalidades mientras que hay 

31 en proceso de selección. De esa 

treintena está previsto que 22 lleguen 

antes de septiembre. Resumiendo, 

esto significa que, de los 64 puestos, 

hay 32 cubiertos actualmente, 22 con 

incorporación prevista antes de sep-

tiembre y nueve en proceso de selec-

ción.  

Es decir, la plantilla seguirá toda-

vía unos meses más incompleta. Y de 

los que hay, trabajan «en diferentes 

modalidades», incluido el teletraba-

jo. Aunque desde la agencia no facili-

tan el número exacto de los desarro-

llan su trabajo sin estar presencial-

mente, se sabe que hay trabajadores 

que realizan sus tareas sin pisar la sede 

de Sevilla. 

Reacios a mudarse 
Hay empleados que lo hacen en remo-

to ya que, al parecer y pese a que des-

de el Ayuntamiento de Sevilla se anun-

ció en enero de 2023 que incluso se les 

ofrecería un servicio de «softlanding» 

y se les ayudaría con el proceso de mu-

danza, de búsqueda de vivienda, cole-

gio y en todo el proceso de adaptación 

a la ciudad, han existido ciertas reti-

cencias entre el personal que procede 

de otras zonas.  

Muchos son reacios a cambiar de 

ciudad, lo que supone que siguen sin 

trasladarse a Sevilla aunque, al pare-

cer, también los hay que viajan y tie-

nen que acudir a distintos congresos 

y actos en distintas ciudades. 

En cuanto al director, el puesto si-

gue vacante desde hace más de cua-

tro meses. Es un nombramiento que 

tiene que hacer el Consejo Rector. El 

últmo se celebró el 22 de diciembre de 

2023 y nombró un comité de selección 

del nuevo director.  

Ese comité debe proponer tres can-

didatos, que luego deben pasar por el 

Consejo Rector en una reunión que 

aún no ha sido convocada y que será 

presidida por la ministra. Que se sepa 

no hay fecha para ese nombramiento 

aunque desde la agencia insisten en 

que todo el proceso se culminará en el 

segundo semestre de este año. 

Lleva su tiempo 
Es un proceso que, según reiteran des-

de la agencia, lleva su tiempo. Pese a 

que es obvio que se está demorando 

la versión oficial es que están «en la 

recta final» y que ya está «operativa» 

un año después de que el 20 de abril 

de 2023 entrara en funcionamiento 

con la celebración de su primer Con-

sejo Rector. 

«La Agencia Espacial Española 

(AEE) juega un papel fundamental en 

el retorno que España obtiene de su 

inversión en la Agencia Espacial Eu-

ropea (ESA). A través de la AEE, Es-

paña optimiza su contribución de 300 

millones de euros anuales a la ESA, 

maximizando su impacto en la eco-

nomía y la sociedad español», decían 

desde el Consejo de Ministros. En Se-

villa ese trabajo, de momento, pasa 

desapercibido.

El edificio de la Agencia Espacial 
está vacío por la falta de personal

∑ El organismo, que 
Sánchez vendió como 
la «nueva Expo», no 
encuentra director ni 
funcionarios 

Edificio de la Agencia Espacial Española ayer  // J. M. SERRANO

La agencia tuvo que declarar  
desierta una licitación para la 
contratación del suministro 
de suscripciones de licencias 
de software de gestión de la 
información para la producti-
vidad de usuario». Según la 
resolución, las invitaciones se 
cursaron «en tiempo y 
forma», el proceso estuvo 
abierto entre el 22 de marzo y 
el 6 de abril, pero ninguna 
empresa ofertó por el servi-
cio. El único criterio de 
adjudicación era el precio de 
88.934,40 euros. Eran varios 
lotes como los del sistema 
para la ejecución y desarrollo 
de aplicaciones, la gestión de 
infraestructura, la analítica 
de datos o la ciberseguridad 
entre otros. Desde la Agencia 
Espacial Española aseguran 
que el tema ya está resuelto. 

Ninguna empresa 
quiso el contrato 
de software

Un año después de su 
creación apenas hay 32 
trabajadores de los 64 que 
deben llegar. Y muchos de 
ellos trabajan en remoto
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JESÚS MORILLO 
SEVILLA 

L
a Consejería de Turismo, Cultu-

ra y Deporte abrirá a principios 

de 2025 las puertas de la expo-

sición ‘Entre tiempos, el Museo 

Arqueológico abierto en Santa Inés’, que 

mostrará una selección con doscientas 

de las piezas más valiosas que atesora 

este centro museístico sevillano, actual-

mente en obras, en un recorrido desde 

la prehistoria a la Edad Moderna, con 

parada en algunas de las más excepcio-

nales de su colección, como objetos del 

tholos de Montelirio, el busto de Adria-

no de Itálica y la lápida de Rumaykiyya, 

por solo poner tres ejemplos.  

Todo va encaminado a que el tesoro 

del Carambolo sea el centro de la mues-

tra, aunque desde la Consejería son cau-

tos, ya que se están barajando varias op-

ciones para su exhibición y la decisión 

final la debe tomar su titular, Arturo 

Bernal. Sería todo un acontecimiento, 

ya que este rico ajuar, compuesto por 

veintiún objetos, datados entre los si-

glos VII y VI a. de C., permanece guar-

dado en una cámara acorazada y se ex-

puso al público por última vez en 2012. 

La pretensión de la Junta de Andalu-

cía ha sido desde el principio exponer 

el tesoro en la muestra del convento de 

Santa Inés, como manifestó años atrás 

la exconsejera de Cultura y actual de 
Educación, Patricia del Pozo, en un 

compromiso que asumió después su 

sucesor Arturo Bernal. Fuentes de la 

Consejería afirman que la decisión aún 

no está tomada, aunque, añaden, la 

muestra «exhibirá una selección de las 

mejores piezas, doscientas, las más que-

ridas y admiradas por el público». 

La exposición cuenta ya con proyec-

to expositivo y museográfico, mientras 

que algunas de las piezas selecciona-

das, que necesitaban tratamiento, han 

comenzado a restaurarse en este pri-

mer semestre del año en el Centro Lo-

gístico del Patrimonio Cultural de An-

dalucía en San José de la Rinconada. 

Este espacio cuenta con dos grandes 

naves de más de 4.000 metros cuadra-

dos, dotados de laboratorios restaura-

ción e intervención y que almacenarán 

las piezas del Arqueológico durante el 

tiempo que esté de obras, que tienen un 

horizonte de tres años y medio, esto es, 

hasta 2027.  

La restauración de estos objetos es 

una de las razones que ha llevado a que 

Cultura a retrasar, de principios de este 

verano al inicio de 2025, la inaugura-

ción de la exposición ‘Entre tiempos, el 

Museo Arqueológico abierto en Santa 

Inés’. El otro motivo tiene que ver con 

la propia intervención en las salas que 

dispone la Junta en Santa Inés, con el 

objetivo de que no solo pudieran alber-

gar las colecciones del museo, sino me-

jorar el uso de ese espacio como lugar 

de exposición permanente para inicia-

tivas de la Consejería, garantizando la 

accesibilidad, la eficiencia energética y 

la protección contra incendios. Las obras, 

señalan desde la Cultura, van avanza-

das, pero se quiere atender al detalle en 

materia de conservación de lo que re-

quiere la reforma de este edificio. 

La muestra servirá también como 

aperitivo del nuevo proyecto museográ-

fico y expositivo del Arqueológico,  lo 

que apreciará en las dos líneas temáti-

cas que la animan: de un lado, un reco-

rrido temporal desde el Paleolítico 

hasta la Edad Moderna; y, de otro, 

uno temático centrado en as-

pectos como la epigrafía, el 

oro, el aceite, los dioses... 

Entre las piezas que se 

expondrán destacan las 

provenientes del ajuar 
funerario del ‘tholos’ de 

Montelirio (entre el 

2850 y el 2700 a. de C.), 

de gran importancia 

científica; el tesoro de 

Mairena (siglo III a. de C.), 

uno de los conjuntos de jo-

yería prerromana más impor-

tantes de Andalucía; y objetos proce-

dentes de los yacimientos de Montemo-

lín y Setefilla, donde se localizan piezas 

cerámicas de gran calidad de los siglos 

VII y VI a. de C.. 
Itálica estará representada por una 

de las obras más apreciadas de la colec-

ción del Arqueológico: el busto de Adria-

no (años 130-145), uno de los mejores de 

los que él se conservan; y la cabeza de 

Alejandro Magno (siglo II). También des-

taca el Tesoro de Tomares, hallado en 

2016 y compuesto por diecinueve ánfo-

ras con 50.000 monedas romanas. De 

la época musulmana se exhibirá la lá-

pida de Rumaykiyya, que hace referen-

cia a la esclava que se convirtió en es-

posa y favorita de Al-Mutamid. 

Un apetitoso aperitivo de lo que se 

podrá ver dentro de unos años en el Ar-

queológico, cuya evolución también 

abordará la muestra, que incluirá un au-

diovisual con las obras de su reforma y 

modernización.

La Junta expondrá en 2025 
las grandes piezas del 
Arqueológico en Santa Inés
∑ El tesoro del Carambolo se perfila como 

la gran estrella de la muestra a la espera 
de la decisión final del consejero 

∑ Serán doscientas obras, entre ellas, el 
busto de Adriano de Itálica, el tesoro de 
Tomares y la lápida de Rumaykiyya

S
i se confirma que el Ca-

rambolo volverá a ex-

ponerse 12 años des-

pués será una de las mejo-

res noticias patrimoniales 
y culturales de los últimos 

años en Sevilla. Que piezas 

de esa importancia estén 

guardadas en la caja fuerte 

de un banco, en lugar de en 

un museo por sus malas ins-

talaciones y medidas de se-

guridad, dice muy poco de 

las administraciones com-

petentes. Ahora, se abre la 

vía para que se muestre en 

Santa Inés.

Tesoros

ADRIANO

Algunas de las piezas que 
incluye la muestra se están 
restaurando actualmente 
en el centro del Patrimonio 
de San José de la Rinconada
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JAVIER MACÍAS
SEVILLA 

PIEZAS DE 
EXCEPCIÓN 
De arriba a abajo, el 

Tesoro del Carambolo, 

que no se expone desde 

2012; el tesoro de 

Tomares, hallado en 

2016; y la lápida de 

Ruymaykiyya. A la 

izquierda, busto de 

Adriano de Itálica, una 

de las piezas más 

valiosas del Museo 

Arqueológico.  // ABC
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J. ALONSO 

SEVILLA 

Después de semanas de críticas, el 
Ministerio de Asuntos Exteriores con-
vocó el pasado lunes por la tarde una 
reunión con la Junta de Andalucía, 
los ayuntamientos del Campo de Gi-
braltar y la Mancomunidad de muni-
cipios para analizar el inminente 
acuerdo sobre la situación de Gibral-
tar tras el Brexit que están ultiman-
do la Comisión Europea y Reino Uni-
do con la participación del Gobierno 
de España y de Gibraltar. La cita será 
el próximo lunes en Madrid, una fe-
cha que llega «tarde y mal» a juicio 
de la Junta de Andalucía, y que ha sido 
recibida de forma positiva por muni-
cipios como La Línea (La Línea 100%) 
o San Roque (PSOE). Otros como Al-
geciras (PP) han sido más críticos, 
han pedido voz y han mostrado su 
gran «preocupación».   

La Junta  ha sido hasta ahora la más 
crítica con la «falta de información» 
del Gobierno de España en torno a las 
negociaciones sobre Gibraltar. Tras ser 
citados a la reunión el próximo lunes, 
el consejero de Presidencia, Interior, 
Diálogo Social y Simplificación Admi-
nistrativa, Antonio Sanz, censuró que 
se trata de una reunión que llega «tar-
de y mal». «Llega tarde porque se vie-

ne exigiendo desde hace mucho tiem-
po y no es lógico que se dé por casi cul-
minada la negociación y se vaya a in-
formar cuando ya esté todo cerrado, 
pactado y blindado», afirmó Antonio 
Sanz, quien mostró su preocupación 
«por las prisas del Gobierno». «La Jun-
ta de Andalucía está a favor de alcan-
zar acuerdos, pero no cualquier acuer-
do ni a un acuerdo de espaldas a los in-
tereses del Campo de Gibraltar». «Por 
una foto llena de prisas del señor Sán-
chez no se puede tirar por tierra los in-
tereses o no se puede dejar atrás los in-
tereses de los campogibraltareños y 
muy especialmente los vecinos de La 
Línea. No podemos aceptar cualquier 
acuerdo», completó.  

Uno de los motivos de la convoca-
toria de la reunión fueron las declara-
ciones del alcalde de La Línea, Juan 
Franco, que tras semanas de silencio, 
estalló el lunes cargando contra el Mi-
nisterio por la falta de información y 
la preocupación existente en el muni-
cipio sobre las consecuencias de este 
pacto. Tras ser citado, celebró la con-
vocatoria que recibió con «optimismo 
moderado»: «Valoro positivamente que 
se nos haya concedido esta reunión y 
esperemos que se afronten todas las 
cuestiones que afectan a un tema con 
tantas aristas y con tanta repercusión».  

Más optimista fue el alcalde de San 
Roque, el también secretario provin-
cial del PSOE de Cádiz, Juan Carlos 
Ruiz-Boix, quien agradeció la reunión 
al ministro de Asuntos Exteriores, José 
Manuel Albares: «Quiere informarnos 
de los avances significativos que se van 
alcanzando en esa negociación con la 
Unión Europea, con el Reino Unido, 
con España y también con la ciudad de 
Gibraltar y que permitirán desarrollar 
nuevas actuaciones que permitirán al-
canzar el reto del objetivo que se puso 
el presidente del Gobierno, Pedro Sán-
chez, la primera persona que habló en 
la comarca de alcanzar esa zona de 
prosperidad compartida».   

El alcalde de Algeciras, José Ignacio 
Landaluce, fue quien elevó el tono des-
de su comparecencia en el Senado en 
la que pidió que los municipios parti-
cipen en la decisión y expresó su preo-
cupación en torno a determinados as-
pectos del acuerdo. En primer lugar, 
en relación con el Puerto: «El de Alge-
ciras en ningún caso puede perder com-
petitividad ante la aparición de un com-
petidor directo que no tiene las tasas 
de la Unión Europea».  En segundo lu-
gar, en cuanto al aeropuerto: «Quere-
mos conocer en qué condiciones será 
ese uso conjunto, y cómo se organiza-
rá ese tránsito de personas a través del 
territorio Shengen».  También cues-
tionó los riesgos de que se produzcan 
problemas medioambientales como 
«vertidos de aguas fecales que se lan-
zan al mar sin depurar» y advirtió del 
riesgo de «dumping fiscal, blanqueo 
de capitales, contrabando de tabaco o 
la apropiación de terreno al mar. 

El Gobierno andaluz ve «tarde y 
mal» la reunión sobre Gibraltar 

∑ La Línea acude con 
«optimismo», San 
Roque lo celebra y  
Algeciras pide «voz»

El Peñón de Gibraltar  // SERGIO RODRÍGUEZ

El alcalde de Algeciras 
cuestiona la gestión del 
aeropuerto y el puerto, los 
problemas ambientales         
o el ‘dumping’ fiscal 
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Cristina Valdivieso 

El presidente de la Junta, Juan-
ma Moreno, insistió ayer en de-
mandar al Gobierno central un 
pacto por la sanidad que tenga 
entre sus objetivos una amplia-
ción anual de mil plazas MIR en 
los próximos cuatro años. Así se 
pronunció Juanma Moreno du-
rante su intervención en el acto de 
bienvenida a los residentes (MIR) 
2024 del Hospital Universitario 
Virgen del Rocío de Sevilla, apun-
tando que “es sumamente impor-
tante recibir a jóvenes que inician 
una nueva fase de formación en 
unos de los centros hospitalarios 
más importantes del país”. 

Durante su discurso de bienve-
nida a los 150 especialistas que 
ya han comenzado su andadura 
en el considerado buque insignia 
de la sanidad pública andaluza, 
Moreno destacó el “atractivo” de 
la comunidad andaluza para los 
futuros profesionales sanitarios 
llegados de todos los rincones del 
país. “Los residentes que nos eli-
gen para formarse han pasado en 
cinco años del 18% al 28% del to-
tal de los MIR”, dijo. “Andalucía 

es un destino maravilloso para vi-
vir, con una enorme calidad de 
vida, pero también pero también 
para trabajar en uno de los siste-
mas sanitarios públicos que hay 
en España, con el mayor número 
de profesionales, casi nueve mi-
llones de personas, de presu-
puesto y ámbito de actuación, 
porque no existe otro de su en-
vergadura y dimensión”, defen-
dió antes de reconocer, que, “co-
mo en el resto de España, tam-
bién tiene sus carencias”, hacien-
do alusión a ese déficit de profe-
sionales sanitarios que afecta a 
todo el país.  

Para paliarlo, el presidente an-
daluz hizo un llamamiento para 
hacer “todos los esfuerzos posi-
bles para desbloquear una situa-
ción que, desgraciadamente es 
crónica”. “Todos aspiramos a 
consolidar un sistema sanitario 
bien atendido y con los profesio-
nales suficientes. De hecho  pa-
ra corregir este déficit es necesa-
rio que el Gobierno de España 
aborde con las comunidades el 
problema mediante un Pacto por 
la Sanidad, que ya llevamos soli-
citando hace un tiempo así como 

la ampliación anual de mil plazas 
MIR en los próximos cuatro 
años”, ha defendido. “No es de 
recibo que más del 20% de los 
graduados que aprueban el exa-
men MIR se queden sin plaza a 
pesar de que hay especialidades 
que son muy demandadas y fun-
damentales”, añadió. 

En esta línea, puso el ejemplo 
de los anestesistas y se preguntó 
cuántos quirófanos a veces “no 
pueden funcionar a pleno rendi-
miento porque no se cuenta con 
profesionales de ese nivel”. Se-

gún Moreno, también es funda-
mental, en ese camino por solu-
cionar un problema común, 
“analizar las especialidades defi-
citarias y modificar los criterios 
de acreditación para cubrir la de-
manda, porque se necesitan más 
médicos y sanitarios”.  

No es la primera vez que desde 
la Junta de Andalucía se plantea 
al Ejecutivo nacional la necesi-
dad de la convocatoria de una re-
unión en la que Ministerio de Sa-
nidad y las comunidades autóno-
mas aborden las dificultades por 
las que atraviesa el Sistema Na-
cional de Salud, cuyo principal 
escollo, a juicio del Gobierno an-
daluz, es el “grave déficit de fa-
cultativos”. De hecho, hace justo 
dos semanas que la consejera de 
Salud y Consumo, Catalina Gar-
cía, hizo exactamente la misma 
petición durante la rueda de 
prensa posterior a la habitual re-
unión semanal que el Consejo de 
Gobierno andaluz celebró el pa-
sado 23 de abril. 

La consejera ya avisaba, en la 
línea en la que ayer lo hizo el pre-
sidente Juanma Moreno, de la 
falta de médicos en especialida-

des “clave” como Neurología, 
Psiquiatría, Dermatología o 
Anestesiología y su “influencia 
directa” en el aumento de las lis-
tas de espera. “Llevamos desde 
hace cinco años pidiendo una 
convocatoria extraordinaria 
anual de 1.000 plazas de MIR pa-
ra equilibrar la salida de médicos 
por jubilación con la entrada de 
nuevos facultativos”, señalaba 
hace 15 días Catalina García, re-
firiendo, además, que de haber-
se conseguido en esa fecha, po-
dría haber permitido que, ya en 
este año 2024, estuvieran “sa-
liendo” para su incorporación al 
sistema sanitario “algunos de 
esos profesionales”. 

Con anterioridad, el pasado 
noviembre, durante la inaugu-
ración del XII Encuentro Global 
de Altos Cargos de la Administra-
ción Sanitaria, organizado por 
Redacción Médica, la titular de 
Salud de la Junta planteó direc-
tamente a la ministra de Sani-
dad, Mónica García, la necesi-
dad de ese pacto “donde la ideo-
logía sea menos importante y sí 
sea prioritario resolver los pro-
blemas de los españoles”.

Moreno pide al Gobierno un Pacto por la 
Sanidad para paliar el déficit de médicos

JULIO MUÑOZ / EFE 

El presidente de la Junta de Andalucía, Juanma Moreno, y la consejera de Salud, Catalina García, en el acto de bienvenida de los nuevos MIR en el Virgen del Rocío.

Moreno destaca  
el “atractivo” de 
Andalucía para los MIR 
de otras comunidades

Lamenta que más del 
20% de los graduados 
que aprueban el MIR 
se queden sin plaza 

l El presidente de la Junta reitera su petición al Ejecutivo nacional para que aborde con las 
comunidades autónomas este problema y reclama una ampliación anual de mil plazas MIR

LAS CLAVES 

5

RECONOCIMIENTO 

���������� como piezas 
claves del sistema de salud  
Moreno defiende a los profesio-
nales sanitarios como “una pie-
za clave” en el sistema sanitario 
público y “la mejor garantía de 
futuro” para un sistema que, se-
gún señala, “tiene que volver a 
ser el mejor entre los mejores 
del mundo”. 

ATRACTIVO ANDALUZ 

Crece el número de  
MIR que llegan de fuera 
El presidente de la Junta destacó 
que cada vez más MIR de otras 
comunidades quieren hacer su 
residencia en Andalucía, concre-
tamente el 28% del total frente 
al 18% de hace cinco años. 

UN PROBLEMA COMÚN 

Llamamiento al  
esfuerzo conjunto 
El Gobierno andaluz reitera que 
hay que unir “todos los esfuer-
zos posibles” para “desbloquear 
una situación crónica” de falta 
de profesionales sanitarios que 
padece todo el país e insiste en 
el Pacto por la Sanidad.
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Manuel Molina, Juanma Moreno y Catalina García en el Virgen del Rocío  //M.GÓME Z

ABC 

SEVILLA 

El presidente de la Junta, Juanma Mo-
reno, pidió ayer al Gobierno que con-
sensúe con las comunidades un pacto 
por la sanidad «para corregir el déficit 
de médicos en Andalucía y el resto de 
España» y que permita una ampliación 
de mil plazas MIR en los próximos cua-
tro años. Moreno dijo esto en el acto de 
bienvenida a los residentes de 2024 del 
Virgen del Rocío, destacando el «atrac-
tivo» de la comunidad andaluza para 
los profesionales sanitarios llegados de 
todos los rincones del país.  

«Los residentes que nos eligen para 
formarse han pasado en los últimos cin-
co años del 18% al 28% del total de los 

MIR. Andalucía es un destino maravi-
lloso para vivir, con una enorme calidad 
de vida, pero también para trabajar en 
uno de los sistemas sanitarios públicos 
con el mayor número de profesionales», 
dijo el presidente, que también recono-
ció que como en el resto de España, tie-
ne sus carencias, en alusión a ese défi-
cit de profesionales sanitarios que afec-
ta a todo el país y que la Consejería 
intenta paliar con profesionales extra-
comunitarios. 

El presidente insistió en que «es ne-
cesario hacer los esfuerzos posibles para 
desbloquear una situación que, desgra-
ciadamente, es crónica».  

Y añadió: «Todos aspiramos a con-
solidar un sistema sanitario bien aten-
dido y con los profesionales suficientes. 
De hecho para corregir este déficit es 
necesario que el Gobierno aborde con 
las comunidades el problema median-
te un Pacto por la Sanidad, que ya lle-
vamos solicitando hace un tiempo así 
como la ampliación anual de mil pla-
zas MIR en los próximos cuatro años».

Juanma Moreno pide un 
pacto por la Sanidad para 
paliar la falta de médicos

∑ Destaca que cada vez 
más médicos eligen 
hospitales andaluces 
para formarse
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M. L.  

El Gobierno central y la Junta 
de Andalucía se reunirán para 
modificar uno de los artículos 
del magno decreto ley de sim-
plificación administrativa con-
validado en febrero en el Parla-
mento. Previamente a la inter-
posición de un recurso de in-
constitucionalidad, las adminis-
traciones del Estado disponen 
de la comisión mixta, un órgano 
en el que el Gobierno de España 
y las comunidades autónomas 
discuten acerca de las normas 
aprobadas en los parlamentos 
autonómicos. La Junta de Anda-
lucía anunció ayer que un artí-
culo redactado por la Conseje-
ría de Fomento ha despertado 
las dudas constitucionales del 
Gobierno central, que convoca-
rá la reunión de la comisión 
mixta para solventar el conflic-

to entre las administraciones. 
De lo contrario, el Ejecutivo es-
tá habilitado para recurrir el de-
creto al Tribunal Constitucio-
nal, que lo dejaría en suspenso 
de modo inmediato.  

El portavoz de la Junta de An-
dalucía, Ramón Fernández-Pa-
checo, ha informado del conflic-
to entre las dos administracio-
nes durante la rueda de prensa 
posterior a la reunión del Con-
sejo de Gobierno. Se trata, se-
gún refirió el portavoz andaluz, 
a la posible inconstitucionali-
dad de una de las normas redac-
tadas por la Consejería de Fo-
mento en las que se establece la 
figura de la declaración respon-
sable. Fernández-Pacheco ade-
lantó que la Junta y el Ejecutivo 
acordarán la modificación del 
artículo objeto de controversia, 
evitando el recurso de inconsti-
tucionalidad. “Estamos dispues-

tos a sentarnos y arreglarlo”, se-
ñaló el portavoz de la Junta. 

Fernández-Pacheco ha traído 
a colación la próxima reunión 
de ambas administraciones en 
la Comisión Mixta después de 
criticar la interposición del re-
curso por parte de 50 senadores 
del PSOE anunciado por el se-
cretario general de los socialis-
tas andaluces, Juan Espadas, 
quien también dispone de un es-
caño en el Senado. “En opinión 
del Gobierno andaluz, ese re-
curso anunciado no es jurídico 
sino político. Es algo que ni si-
quiera lo ha planteado de tal 
modo el Ejecutivo, que sí ha 
puesto en duda la redacción un 
artículo de un texto legal de 700 
páginas”, ha dicho antes de con-
fiar plenamente en “la consti-
tucionalidad del decreto ley de 
simplificación administrativa. 

La Cámara andaluza convali-
dó en febrero el cuarto decreto 
ley de simplificación adminis-
trativa desde que Juanma More-
no ha gobernado la Junta de An-
dalucía. Este decreto ley cambia 
de una vez 176 normas. Para el 
Gobierno andaluz, según lo de-
finió en su momento, el magno 
decreto-ley es una “revolución 
normativa” que facilita la activi-
dad empresarial. La oposición 
parlamentaria criticó el macro-
decreto por incidir en un proce-
so de desregulación sobre el que 
está actuando el Gobierno an-
daluz del PP.

El Ejecutivo insta a modificar una 
norma del decreto de simplificación
l La Junta informa de una cita de la  

comisión que resuelve los conflictos de 

inconstitucionalidad entre las administraciones

 

“Sobran las razones” para recurrir 

ante el Tribunal Constitucional

El PSOE-A defendió ayer que 
“sobran las razones de forma y 
de fondo” para la interposición 
de un recurso de inconstitucio-
nalidad contra el Decreto-ley 
3/2024, de 6 de febrero, por el 
que se adoptan medidas de sim-
plificación y racionalización ad-
ministrativa para la mejora de 
las relaciones de los ciudadanos 
con la Administración de la Jun-
ta y el impulso de la actividad 
económica en Andalucía, y se 
mostró confiado en que el Tribu-
nal Constitucional (TC) le “dé la 
razón”. Así lo comunicó ayer el 
portavoz adjunto del PSOE-A, 
Josele Aguilar, en una rueda de 
prensa en la sede del partido en 
Sevilla en la que abordó el re-
curso que 50 senadores socialis-
tas formalizaron ante el TC con-
tra una norma que, según de-
nunció, es “una muestra del 
ejercicio abusivo de la mayoría 
absoluta” del Gobierno andaluz. 

Aguilar señaló que la Junta ha 
cometido “una chapuza jurídica” 
con el decreto-ley que es “un 
monumento a la incompetencia 
del Gobierno de Moreno”, y en el 
que no se da el requisito de “ex-
traordinaria y urgente necesi-
dad” que justifique su elabora-
ción, porque el Gobierno andaluz 
se ha llevado “año y medio” para 
aprobarlo desde que el conseje-
ro de la Presidencia, Antonio 
Sanz, lo anunciara “en septiem-
bre de 2022”, abundó el repre-
sentante socialista. El portavoz 
del PSOE-A llamó la atención 
acerca de que el decreto “ya ha 
sido rectificado en cuatro oca-
siones” y criticó el “abuso del 
decreto-ley” de la Junta. Fuen-
tes del PSOE-A confirmaron a 
este periódico que los 50 sena-
dores socialistas firmaron ayer 
el recurso de inconstitucionali-
dad, que se encuentra a la espe-
ra del registro definitivo.
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El grupo industrial de ingeniería y tec-

nología Sener ha anunciado la apertu-

ra de una nueva oficina técnica ubica-

da en Sevilla, en el edificio Galia Puer-

to, junto a Tablada. La nueva oficina 

estará enfocada al diseño y desarrollo 

de sistemas de Guiado, Navegación y 
Control (GNC) e ingeniería de sistemas 

para los mercados aeroespacial y de de-

fensa.  

La central de Sener está en Bilbao y 

además tiene oficinas en Madrid, Bar-

celona, Valencia y Santander. Su quin-

ta oficina en España será la de Sevilla, 

desde donde prestará servicio a pro-

yectos actuales y futuros en estos sec-

tores. La oficina albergará a 30 profe-

sionales altamente cualificados, todos 

ellos puestos de nueva creación. Ya ha 

seleccionado a 10 de esos profesiona-

les y está en proceso de selección del 

resto de la plantilla.  

En este sentido, el director general 

de Aeroespacial y Defensa de Sener, José 

Julián Echevarría, ha destacado que 

«nuestro crecimiento en los mercados 

de espacio y defensa requiere la incor-

poración de talento altamente cualifi-

cado, especialmente, en el área de GNC. 

Sevilla cuenta con un ecosistema ae-

roespacial relevante, con industria, cen-

tros de investigación y universidades 

de alto prestigio en dicho campo. Asi-

mismo, desde Sener, esperamos con-

tribuir a generar un efecto tractor en la 

industria andaluza con esta decisión». 

Desde la oficina de Sevilla, Sener tra-

bajará para programas de Airbus, la 

Agencia Espacial Europea, el grupo Tha-

les, la empresa alemana OHB o el Fon-

do Europeo de Defensa (EDF). 

«Hay tres tecnologías en las que te-

nemos actividad: sistemas electrome-
cánicos, comunicaciones y navegación. 

En esta última trabajamos la tecnolo-

gía GNC, que se usa para vehículos, na-

ves, cohetes... Esa disciplina está aso-

ciada a carreras como la ingeniería ae-

ronáutica y Sevilla tiene mucha 

tradición, siendo la suya una de las pri-

meras Escuelas Superiores de Ingenie-

ría», explica José Julián Echevarría. 

«Los ingenieros son bienes escasos, 

hay más demanda que oferta. Eso ex-

plica que Sener realice un movimiento 

hacia sitios donde tienen esas capaci-

dades y Sevilla tiene un valor en todo 

eso», subraya este directivo, que confir-

ma así que «venimos a esta ciudad  en 

busca de talento y cooperar con la Uni-

versidad, enriqueciendo el ecosistema». 

Sener, propiedad 100% de la familia 

Sendagorta, es un grupo de ingeniería 

y tecnología fundado en 1956 en Bilbao, 

que hoy tiene presencia en 21 países y 

oficina fuera de España en Polonia. 

Cuenta con cerca de 4.000 profesiona-

les en cinco continentes, 1.000 de ellos 
en el mercado aeroespacial y de defen-

sa. Su cartera de contratos alcanza los 

1.500 millones de euros, según ha de-

clarado a ABC Echevarría. 

La compañía vasca tiene cuatro áreas 

de negocio o verticales bien definidos: 

aeroespacial y defensa, donde se inclu-

ye ciencia (telescopios) y radiofrecuen-

cia y control aéreo; energía, especiali-

zada en plantas termosolares con al-

macenamiento; infraestructuras; y 

centros de datos. Su vertical de ener-

gía, que realiza proyectos ‘llave en mano’ 

de grandes plantas industriales, le re-

porta el 40% de su volumen de negocio, 

mientras que infraestructuras es el 35% 

y aeroespacial el 25%. 

Eurodrone 
Sener tiene pendiente de autorización 

de la CNMV la compra a NTT Data de 

la empresa SCR, Sistemas de Control 

Remoto, fabricante de drones, que usa 

el Centro de Ensayos de vehículos aé-

reos no tripulados (UAVs) del Instituto 

Nacional de Técnica Aeroespacial (INTA) 

de El Arenosillo, en Huelva. 

 En cuanto al programa Eurodrone, 

del gigante europeo Airbus, diseñado 

para convertirse en uno de los princi-

pales pilares del Futuro Sistema Aéreo 

de Combate (FCAS), Sener es respon-

sable de su equipo de comunicaciones. 

El centro de El Arenosillo en Huelva es 

también candidato para convertirse en 

el centro de ensayos del Eurodrone.

Sener llega a Sevilla en busca de 
talento en aeroespacial y defensa 

∑ Busca ingenieros 
aeronáuticos para su 
sistema de Guiado, 
Navegación y Control

José Juliánl Echevarría, director de Aeroespacial y Defensa de Sener// ABC

Trabajará desde Andalucía 
para Airbus, la Agencia 
Espacial Europea, Thales, 
la alemana OHB o el Fondo 
Europeo de DefensaD
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J. ALONSO 

SEVILLA 

Las restricciones por la sequía se em-

piezan a levantar en las principales zo-

nas turísticas a las puertas del verano. 

La Junta de Andalucía y los municipios 

de la Costa del Sol ya han acordado el 

llenado de las piscinas privadas y co-
munitarias y el riego de jardines con 

agua potable dentro de un límites de 

hasta 400 hectómetros cúbicos por hec-

tárea y mes. La flexibilización, de mo-

mento, sólo afecta a la provincia de Má-

laga y no supone un cambio de la nor-

mativa, sino un acuerdo que se pactará 

en el comité de sequía y que se aplica-

rá en todos los ayuntamientos. Próxi-

mamente, la Consejería de Agricultura, 

Pesca, Agua y Desarrollo Rural prevé 

mantener encuentros similares en Cá-

diz (aunque de momento no están ni 

convocados) donde ayuntamientos como 

Chiclana o Barbate ya han reclamado 

una flexibilización de las limitaciones 

dada la mejora de las reservas  y la im-

portancia del turismo.  

La Junta de Andalucía ha dado así 

un giro en su posición en la provincia 

de Málaga. Si hace sólo un mes fijó un 

límite de 200 litros por persona y día y 

planteó que cada ayuntamiento debía 

regular esta cuantía como quisiera au-

torizando o no piscinas o servicios de 

playa, ahora la Consejería ha participa-

do en una decisión coordinada con los 

ayuntamientos tal y como reclamaban 

los principales municipios de la Costa 

del Sol, como Málaga o Marbella.  

 Así, según el acuerdo anunciado por 

el consejero Ramón Fernández-Pache-

co, que acaba de asumir las competen-

cias de agua, el límite de consumo de 

agua se mantiene, de momento, en 200 

litros por persona y día en cada muni-

cipio. Pero con ese límite se acuerda per-

mitir el llenado de las más de 76.000 pis-

cinas de la provincia de Málaga y el uso 

de agua potable para el riego de jardi-

nes. Hasta ahora, sólo se autorizaba el 

llenado de piscinas públicas, deporti-

vas, de clubes sociales o de estableci-

mientos turísticos y el riego de jardines 

con agua potable estaba prohibido.   

El Gobierno andaluz justifica la apli-

cación de esta medida exclusivamen-

te a Málaga de momento por la inci-

dencia turística de la Costa del Sol y 

por el hecho de que los ayuntamien-

tos (todos gobernados por el PP) ha-

bían solicitado una coordinación y una 

posición común para evitar diferen-

cias entre unos y otros territorios. De 

ahí que finalmente, la Junta haya par-

ticipado en la decisión y haya coordi-

nado este planteamiento común.  

La Consejería prevé mantener esta 

reunión también en Cádiz y convocar 

este mes a los tres comités de sequía.  

«Vamos a intentar coordinar medidas 

que garanticen el equilibrio entre el 

desarrollo económico y cuidado que 

debemos tener del recurso escaso del 

agua», resumió Fernández-Pacheco. 

Las medidas de sequía se relajan y 
se permitirá el llenado de piscinas 

∑ La Costa del Sol levanta 
restricciones y abre el 
camino al resto de 
municipios turísticos 

Piscina de verano sin llenar  // ABC

Las reservas de los embalses 
Andalucía han caído por 
primera vez desde el pasado 
mes de enero. Se ha roto la 
tendencia ascendente de los 
últimos meses, y especialmen-
te de las últimas semanas, y el 
volumen de agua ha empeza-
do a caer. Concretamente, un 
hectómetro cúbico menos 
(una reducción del 0,01%). El 
descenso, sin embargo, es más 
acusado en la demarcación 
Guadalete Barbate, que pierde 
2 hectómetros cúbicos y en 
Tinto-Odiel-Piedras que 
pierde otros dos. Las Cuencas 
Mediterráneas ganan agua y 
la demarcación del Guadal-
quivir se mantiene igual.

Los embalses 
andaluces vuelven 
a perder agua 
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R. S.  

Las trabajadoras de ayuda a do-
micilio de la capital sevillana han 
desconvocado las protestas tras 
llegar a un acuerdo con el Ayun-
tamiento de Sevilla. El alcalde, 
José Luis Sanz, y su delegado Jo-
sé Luis García se han comprome-
tido con las trabajadoras a refor-
zar el control de las empresas ad-
judicatarias del servicio de ayu-

da a domicilio para cumplan las 
condiciones establecidas en los 
contratos, que están en vigor has-
ta el año 2027. Además, el Con-
sistorio estudiará la viabilidad de 
municipalizar el servicio, es de-
cir, de estudiar si el Ayuntamien-
to puede hacerse cargo de la ayu-
da a domicilio. 

El alcalde  se ha reunido esta se-
mana, tal y como se comprometió 
en el último Pleno, con las traba-
jadoras del servicio de ayuda a 
domicilio con el único objetivo de 
atender sus problemas y deman-
das para, en la medida de nues-
tras posibilidades, ayudarlas y 
darles solución a sus quejas. El 
gobierno local destaca que es la 

primera vez que un alcalde, junto 
al servicio técnico del área, se 
reúne con este colectivo, al mar-
gen de las reuniones que la propia 
delegación ha tenido con este co-
lectivo desde que este nuevo equi-
po de gobierno tomó posesión el 
pasado mes de junio de 2023. 

Sanz se ha comprometido a rea-
lizar un grupo de trabajo con los 
servicios municipales competen-
tes para elaborar un informe, 
analizar la viabilidad de la muni-
cipalización del servicio de ayuda 
a domicilio y tener así unos estu-
dios técnicos rigurosos. La prime-
ra reunión de esta mesa de traba-
jo se realizará en próximos días. 
Desde la delegación de Barrios de 
Atención Preferente y Derechos 
sociales se aumentará la interme-
diación entre los profesionales y 
las empresas adjudicatarias para 
velar por el cumplimiento de las 
condiciones de los contratos de la 
prestación del servicio.

El Ayuntamiento reforzará el control de las 
empresas del servicio de ayuda a domicilio  
Los servcios municipales 

analizarán si el 

Consistorio puede 

gestionar este servicio 

A. S. 

Sanz saluda a una de las trabajadoras de ayuda a domicilio esta semana.
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R. ARROCHA 

SEVILLA 

Con la idea de que los sevillanos se 
sientan partícipes en la etapa de la 
Vuelta Ciclista a España que se cele-
brará en la capital de Andalucía el 
miércoles 21 de agosto, el alcalde de 
la ciudad, José Luis Sanz y el director 
de la prueba, Javier Guillén, desvela-
ron ayer el trazado que recorrerán los 
ciclistas, con especial hincapié en las 
calles del Centro.  

La 79 edición de La Vuelta, cuyo es-
logan se ha definido con la frase ‘La 
pasión que nos une’, se celebrará del 
17 de agosto al 8 de septiembre entre 
Lisboa y Madrid, y la meta de la quin-
ta etapa se instalará en Sevilla.  

Esta quinta jornada, que comen-
zará en Extremadura, entrará en la 
ciudad hispalense por la SE-20, diri-
giéndose hacia la Isla de la Cartuja 
para pasar por Isla Mágica y coger las 
calles Marie Curie y Matemáticos Rey 
Pastor y Castro. Luego, los ciclistas 
saldrán de la Cartuja por el puente de 
la Barqueta. A continuación, llegarán 
a la Ronda Histórica por la Resolana, 
Muñoz León, María Auxiliadora, Re-
cadero y Menéndez Pelayo, para de-
sembocar en la avenida del Cid. Des-
pués, la carrera tomará por la aveni-
da María Luisa para coger por Doctor 
Pedro de Castro y Manuel Siurot has-
ta la calle Guadalbullón. Por la calle 
Iguazú llegará hasta el estadio Beni-
to Villamarín, donde los ciclistas ha-
rán la recta final por La Palmera y el 
Paseo de las Delicias, hasta llegar a 
la meta, que estará situada en el Pa-
seo de Colón (a la altura de la plaza 
de toros de la Real Maestranza). 

José Luis Sanz mostró durante el 
acto en el Consistorio su satisfacción 
por «convertir a Sevilla en capital in-
ternacional del deporte, como en tan-
tas otras ocasiones, ya que la prueba 
ciclista es seguida en cerca de dos-
cientos países con una audiencia glo-
bal que roza los 400 millones de per-
sonas». Igualmente, desde el Ayunta-
miento se habló de un impacto 
económico de alrededor de 6,7 millo-
nes de euros. 

Señalizado con banderolas 

El recorrido será señalizado con ban-
derolas meses antes de la prueba: 
«Desde el Ayuntamiento, queremos 
que La Vuelta no sólo dure un día en 
Sevilla, el 21 de agosto, sino que la vi-
vamos y disfrutemos desde el mes de 
junio. Para ello, vamos a señalizar el 
recorrido y colocaremos banderolas 

con la imagen de La Vuelta en sus tra-
mos finales. Queremos hacer partíci-
pe de este gran acontecimiento con 
múltiples actividades a los clubes de-
portivos, a las asociaciones de ciclis-
tas y a los centros educativos, donde 
también repartiremos ‘merchandai-
sing’ de La Vuelta en Sevilla que dará 
colorido durante los meses previos y 
el día de la etapa». 

El director de la Vuelta Ciclista a 
España, por su parte, destacó que ha 
sido el alcalde, José Luis Sanz, el «gran 
promotor» para que la carrera pueda 
volver a Sevilla catorce años después: 
«Era ya una necesidad. Hoy es un día 
muy especial. Hablamos de una Vuel-

ta que comienza en Lisboa, que esta-
rá en Sevilla, y que terminará en Ma-
drid. Pocas veces podemos estar en tres 
ciudades tan importantes». 

Javier Guillén ha hablado de lo que 
le supondrá a Sevilla volver a la Vuel-
ta: «Nosotros no vamos a hablar de Se-
villa; nosotros vamos a enseñar Sevi-
lla. Durante 16 kilómetros se podrá ver 

la estética de esta ciudad en una carre-
ra que llegará a más de 190 países, y que 
se verá en TVE en abierto. Hay pocos 
acontecimientos deportivos ya que se 
puedan ver en abierto«.  

Además, el máximo responsable 
de la Vuelta habló de tres objetivos: 
«Cumplimos con el retorno promo-
cional con muchos minutos de tele-
visión de lo que es la ciudad. ¿Cuán-
to valdría una campaña de publici-
dad durante 45 minutos que se pueda 
ver en todos los países del mundo? 
Algunos estudios señalan que podría 
costar entre siete y ocho millones. 
Hay también un retorno económico. 
Unas 3.500 pernoctarán esa noche en 
Sevilla, lo que hace una estimación 
de medio millón de euros. Y también 
hay un retorno emocional. El espec-
tador no tiene que pagar por ver un 
acontecimiento de este tipo. Además, 
lejos de que la gente tenga que des-
plazarse, nosotros pasamos por las 
puertas de los vecinos». 

El recorrido de la Vuelta Ciclista 
en Sevilla pasará por el Centro

∑ El Ayuntamiento cifra 
en casi siete millones 
el impacto económico 
que supondrá 

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, con el director de la Vuelta Ciclista a España, Javier Guillén  // RAÚL DOBLADO

La prueba es seguida en 
cerca de doscientos países 
con una audiencia global 
que roza los 400 millones 
de personas
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ABC 

SEVILLA 

Ayer arrancó en la Audiencia el juicio 

promovido contra los exalcaldes socia-

listas de Los Palacios y Villafranca Emi-

lio Amuedo y Antonio Maestre, así como 

contra la ex interventora municipal, por 
un delito de prevaricación en concurso 

con un delito de malversación deriva-

do de una ayuda de 750.000 euros reci-

bida por el Ayuntamiento de los fondos 

de los ERE fraudulentos. Los dos exre-

gidores para descargarse de toda res-

ponsabilidad, apuntaron a la figura del 

que fuera director general de Trabajo 

Francisco Javier Guerrero, condenado 

por esta macrocausa y ya fallecido; pero 

lo que más llamó la atención es que am-

bos exdirigentes socialistas subrayaron 

el «despropósito» de la Junta en la ges-

tión de estas ayudas.  

Amuedo reconoció que en marzo de 

2003, como alcalde, firmó un «protoco-

lo de intenciones» con Guerrero para 

que la Junta apoyase económicamente 

el proyecto municipal para levantar un 

centro ecuestre. El excalcalde estaba 

contactando con responsables de las 

delegaciones provinciales de Empleo, 

Deportes o Cultura, en busca de apoyo 

para el proyecto y alguien que no alcan-

zó a recordar le comentó que la Direc-

ción General de Trabajo contaba con 

«ayudas puntuales». Tras ello,  contac-

tó con Guerrero, que le respondió que 

«pudiera ser» que hubiese fondos para 
un proyecto de esa naturaleza. Después 

le telefoneó para comunicarle que la 

Junta «tenía un protocolo y punto».  

Como consecuencia de ello, según 

la Fiscalía, Amuedo y Guerrero firma-

ron un protocolo para que la Junta in-

yectase una «ayuda excepcional» de 

seis millones de euros al Ayuntamien-

to para la construcción de un centro 

ecuestre según un «plan de viabilidad» 

que «no consta» en dicho protocolo. 

Si bien, este exalcalde aseguró en el 

juicio que el Consistorio sí entregó di-

cho estudio de viabilidad a la Junta.  

Tras aquella firma, según dijo, él no 

hizo más gestiones, porque Guerrero le 

«dijo que el dinero iba a llegar». «Yo es-

taba hablando con un director general 

de la Junta, que tenía infinitamente más 

capacidad de control» que un respon-

sable municipal y por eso confió en él. 

Es más, Amuedo dijo ayer que antes de 

firmar el «dichoso protocolo» en su des-

pacho de Alcaldía, ni siquiera revisó el 

documento, elaborado por la Dirección 

General de Trabajo, pues «era la Admi-

nistración (autonómica) la que iba en-

cauzando qué había que hacer». 

En el caso de Antonio Maestre, su-

cesor de Amuedo, manifestó que los pa-

gos de la Junta al Ayuntamiento fueron 

ingresados en una de las cuentas ban-

carias dedicadas a la gestión «cotidia-

na» de los asuntos municipales. La Jun-

ta no «especificó» que se tratase de fon-

dos concretos para el centro ecuestre. 

Los fondos fueron ingresados por la 
Junta con el mero «concepto de ayuda 

económica», explicando el acusado que 

dicho dinero fue destinado a sufragar 

«el día a día» del Consistorio, siempre 

a «gasto público».  

El exregidor socialista admitió que 

le «extrañó» que la Junta no hiciese 

un «seguimiento» de cómo el Ayun-

tamiento administraba los fondos, 

pero él estaba centrado en la gestión 

municipal, criticando el «despropó-

sito de la Junta» a la hora de actuar 

con este dinero cuya devolución «nun-

ca» le fue requerida.

Exalcaldes del PSOE señalan a la 
Junta del «despropósito» de los ERE

∑ Dos exregidores de 
Los Palacios apuntan 
a Guerrero en la ayuda 
de 750.000 euros

Antonio Maestre  // EP

Antonio Maestre admitió 
que usó el dinero dado 
para un centro ecuetre en 
la gestión «cotidiana» de 
los asuntos municipales
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

Era José Juan López, exalcalde socia-

lista de Burguillos entre 1995 y 2009, 

un hombre con grandes aspiraciones 

personales y políticas que quiso hacer 

de su pequeño municipio –apenas al-

canzaba los 3.500 habitantes cuando 

entró en la Alcaldía en 1995– todo un 

referente andaluz en materia infraes-

tructuras. Fue el impulsor, que no me-

cenas, de proyectos inimaginables para 

una población prácticamente depen-

diente de la agricultura y la ganade-

ría: un campo de golf, un aeropuerto, 

una piscina cubierta, otra al aire libre, 

un pabellón deportivo, una macrodis-

coteca, un hotel de cuatro estrellas, 

una escuela de hostelería, un parking 

subterráneo para 600 vehículos, una 

central termoeléctrica de biomasa, un 
centro cultural de 8.000 metros cua-

drados y un gran teatro municipal. 

Welcome to Burguillos. 

Su plan era alcanzar en pocos años 

una población superior a los 25.000 

habitantes con la que equiparar Bur-

guillos con municipios como Camas o 

Tomares, sin tener en cuenta que mien-

tras que ambas localidades aljarafe-

ñas ‘se caen’ sobre el centro de la ca-

pital, los burguilleros tardaban, y si-

guen tardando, casi cuarenta minutos 

en realizar el trayecto hasta la gran 

ciudad. Porque a excepción del aeró-

dromo, sobre los planes del socialista 

no destacaban más mejoras en las co-

municaciones con las que acortar la 

duración del viaje. Es decir, proyecta-

ba a Burguillos como un oasis en la le-

janía. 

José Juan López, armado de opti-

mismo, se tiró a la piscina. «Piensa en 

grande y tus hechos crecerán», dice 

una de esas frases motivacionales que 

adornan los azucarillos, que viene al 

caso para ejemplificar el atrevimien-

to del socialista: sólo necesitó ambi-

ción para medrar. Tanto que se colo-

có en un escalafón superior a los por 

entonces presidentes del Gobierno 

(José Luis Rodríguez Zapatero) y de la 

Junta de Andalucía (Manuel Chaves). 

Mientras que los sueldos de ambos no 

superaban en el año 2008 los 90.000 

euros brutos, el que durante catorce 

años fue alcalde de Burguillos llegó a 

percibir más de 100.000 euros al año 

entre salarios y dietas, como destapó 

en aquel momento la oposición. El al-
calde socialista de Burguillos se valía 

de su papel como presidente de Bur-

guillos Natural S.L. –la empresa mu-

nicipal que dejó el pufo por el que aho-

ra deberán pagar 27 millones de eu-

ros– para recibir una nómina mensual 

de 7.000 euros. Además, se dilapida-

ron miles de euros en mariscadas, com-

pra de relojes y viajes al extranjero. 

Su etapa como alcalde de Burguillos 

terminó el 8 de mayo de 2009, en el 

ecuador de su cuarto mandato muni-

cipal, cuando las imputaciones y sos-

pechas que gravitaban sobre su ges-

tión política ya eran inexcusables. «Aun-

que estamos atravesando una crisis 

mundial que nos ha sorprendido a to-

dos, su desarrollo  –el de Burguillos– 

es ya imparable, hemos roto los muros 

de la sociedad seudofeudal que nos en-

contramos en 1995 y se ha desarrolla-

do en estos años en nuestro pueblo una 

ciudadanía libre, dinámica, plural y 

moderna que consolidará un pueblo 

rico en valores en muy poco tiempo», 

decía el alcalde en el bando de su des-

pedida. Por su parte, la Comisión Eje-

cutiva Provincial del PSOE de Sevilla 

agradeció «los éxitos» conseguidos du-

rante los catorce años de López como 

alcalde «porque es constatable que el 

municipio se ha transformado y sus 

habitantes han alcanzado mejoras co-

tas de bienestar». Lo cierto es que aque-

lla etapa, además del pufo económico, 

dejó un cementerio de esqueletos de 
hormigón, como la piscina, el pabellón 

deportivo o el colegio, relegando a los 

más pequeños a estudiar durante años 

en caracolas portátiles. 

Finalmente, el alcalde socialista ter-

minó en la cárcel por un delito urba-

nístico y fue inhabilitado durante ocho 

años tras conceder autorizaciones y 

licencias de primera ocupación para 

varias urbanizaciones pese a que és-

tas carecían de conexión con el abas-

tecimiento energético y además me-

diaban informes técnicos y jurídicos 

contrarios a la entrega de tales licen-

cias. Así explotó el boom inmobiliario 

en Burguillos y a su vez cayó la etapa 

más oscura y perjudicial para la eco-

nomía del municipio, que previsible-

mente continuará endeudada, al me-

nos, hasta comienzos del siglo XXII. 

Arruinó al pueblo y 
se puso un sueldo 
más alto que el de 
Rodríguez Zapatero 

∑ El alcalde socialista fue 
a la cárcel por un delito 
continuado contra la 
ordenación del territorio 
y prevaricación 

Imagen de archivo del exalcalde José 

Juan López en los juzgados de 

Instrucción del Prado // ABC

‘EL EXPOLIO DE BURGUILLOS’ 

CAPÍTULO 1

El que fuera alcalde de 
Burguillos entre 1995 y 2009 y 
presidente de la despilfarra-
dora sociedad municipal por 
la que un fondo buitre 
americano, como acreedor 
subrogado de la deuda, pide 
ahora el embargo telemático 
de todos los bienes y activos 
bancarios y patrimoniales del 
municipio, solicitó en agosto 
de 2016 el indulto al Gobierno 
de Mariano Rajoy tras recibir 
la segunda condena en su 
historial, cuando inevitable-
mente ya debía pasar por la 
cárcel. Antes agotó sin éxito la 
solicitud de una prórroga 
puesto que «toda la unidad 
familiar» dependía económi-
camente de él. Pese a sus 
intentos para paralizar su 
entrada en prisión, el 5 de 
septiembre de 2009 ingresó 
en Sevilla I. 

El socialista que 
pidió un indulto al 
Gobierno de Rajoy

Durante su mandato se 
proyectó un campo de golf, 
un aeropuerto, una 
macrodicosteca y una 
central de biomasa 

Tras su renuncia el PSOE 
agradeció sus «éxitos» 
porque era «incontestable» 
que el municipio se había 
«transformado» 
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Luis Lastra 

La Audiencia de Sevilla, dentro 
de la macrocausa de los ERE, em-
pezó a juzgar ayer a dos antiguos 
alcaldes socialistas de Los Pala-
cios, Emilio Amuedo y Antonio 
Maestre, a quienes la Fiscalía 
acusa de malversar una ayuda de 
750.000 euros que la Junta de 
Andalucía les concedió en 2003 
para levantar un centro ecuestre. 
Amuedo, el alcalde que firmó el 
protocolo de intenciones con el 
ya fallecido Francisco Javier 
Guerrero, aseguró que en su 
mandato sólo ingresó 50.000 eu-
ros y se destinaron a lo que de-
bían destinarse. Y Maestre, alcal-
de a partir de 2004, reconoció 
que los 700.000 ingresados du-
rante su mandato, sin especificar 
qué parte, entraron en “la caja 
única” del Consistorio y se dedi-
caron “al día a día” de la locali-
dad, aunque en su defensa mati-
zó que en el documento que rati-
ficaba la concesión de ese mon-
tante sólo figuraba como concep-
to “ayuda al Ayuntamiento de 
Los Palacios” y no se detallaba si 
era para el proyecto hípico o no.  

Los dos alcaldes y la intervento-
ra municipal que aprobó esos gas-
tos solicitaron que los hechos se 
declaren prescritos, lo que impli-
caría su absolución. El tribunal 
decidirá sobre esa cuestión previa 
en la sentencia. Por ahora, la Fis-

calía pide seis años de cárcel para 
cada uno de los tres. 

Los 750.000 euros, que ya fue-
ron devueltos por el Ayunta-
miento entre 2014 y 2019, forma-
ban parte de una primera partida 
de 901.518 euros que envió el 
Instituto de Fomento de Andalu-
cía (IFA) por orden de Guerrero. 
La ayuda global iba a ser de 6 mi-
llones. Los 750.000 euros objeto 
de este litigio llegaron en tres 
partidas: en 2004, una de 50.000 
euros; y en 2005, una de 200.000 
y otra de 500.000. 

Amuedo recordó que el proyec-
to del centro ecuestre era tan 
“público y notorio” que habló de 
él en la televisión local de Los Pa-
lacios. “Si yo fuese consciente de 
estar cometiendo un delito, no 
sería tan absurdo como para ha-

cerlo púbico”, enfatizó quien fue 
diputado tras ser alcalde. 

“Cada vez que se organizaba 
un concurso de acoso y derribo, 
enganches, doma vaquera... eso 
costaba un dinero porque había 
que montar y desmontar las ins-
talaciones. No estamos hablando 
de cosas de andar por casa, sino 
de campeonatos federados. Mi 
idea era crear una infraestructu-
ra estable”, justificó Amuedo, 
quien también afirmó que ese 
primer ingreso de 50.000 euros 
no se destinó a “nada que no tu-
viese que ver con el centro”. 

Maestre, concejal antes de su-
ceder a Amuedo, corroboró que 
era “un proyecto importante pa-
ra Los Palacios y la comarca del 
Bajo Guadalquivir”, aunque “no 
era prioritario”. “Había otras ne-
cesidades básicas”, por ejemplo 
“crear empleo como fuese”, indi-
có. En todo caso, también admi-
tió que el dinero “entró en la caja 
única y se destinó al día a día” del 

Consistorio. “Si no fue a nómi-
nas, fue a seguros sociales”, con-
firmó la interventora. 

Para defender ese uso de la 
subvención, Maestre relató que 
en el “documento” que le llegó 
con esa concesión de fondos pú-
blicos sólo aparecía como con-
cepto “ayuda al Ayuntamiento de 
Los Palacios”. Ahora bien, no se 
acordaba de si ese papel era una 
comunicación oficial de la Junta 
o un extracto bancario. La inter-
ventora también confirmó eso. 

“Sería un suicidio, un insulto a 
la inteligencia, que un servidor 
público, alguien que debe hacer 
cumplir la ley, sea negligente con 
ese aspecto. Habré cometido 
errores, pero el dinero público a 
gasto público, eso está claro”, 
apostilló el entonces alcalde.

Los Palacios destinó a su “día a día” 
fondos ERE para un centro ecuestre
l Un alcalde alega 

que 700.000 euros 

llegaron como 

“ayuda” en general, 

sin detallar su fin

ISMAEL RUBIO 

Emilio Amuedo (a la derecha), que fue alcalde entre 1994 y 2004, llega ayer a la Audiencia de Sevilla.

ISMAEL RUBIO 

Antonio Maestre (a la derecha), ayer tras pasar el control de seguridad.

La interventora cree 
que con esa subvención 
se pagaron “nóminas”  
o “seguros sociales”
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R. D. 

La “batalla” contra la ciberdelin-
cuencia, que se ha convertido en 
“la modalidad delictiva del siglo 
XXI”, ha conseguido unir a dos 
administraciones tradicional-
mente enfrentadas cuando el sig-
no político no coincide, como es 
el caso del Gobierno y la Junta de 
Andalucía. “Aquí no hay colores”, 
repitieron tanto el ministro de 
Presidencia y Justicia, Félix Bola-
ños, como el consejero andaluz 
de Presidencia e Interior, Anto-
nio Sanz, en el primer Congreso 
Internacional de Ciberdelin-
cuencia Cybercrime, organizado 
por la Universidad Pablo de Ola-
vide (UPO) y el Consejo de Abo-

gados de Sevilla, ya que “la cola-
boración entre las administracio-
nes es imprescindible . “En Anda-
lucía no se nos ocurre no ir de la 
mano del Centro Criptológico 
Nacional (CCN). Tenemos que 
trabajar todos juntos, aquí no hay 
colores. Sin colaboración, la ci-
berseguridad no es posible”, 
apostilló el consejero Sanz, que 
reiteró la apuesta del Gobierno 
andaluz por dar respuesta eficaz 
ante este problema.  

Ambos consideran “necesario” 
e “imprescindible” trabajar desde 
la colaboración entre administra-
ciones y empresas para avanzar 
en ciberseguridad  ante “el desa-
fío” que supone el aumento de la 
ciberdelincuencia. El ministro ha 

asegurado que no se trata de un 
asunto solo de la justicia sino que 
es “un reto de país” y por eso ha 
llamado a abordarlo desde la co-
laboración, “con un gran acuerdo 
de país donde estén comunidades 
autónomas, administraciones pú-
blicas y también el sector priva-
do”, ha señalado el ministro. 
“Creo que la ciberseguridad  ha 
de ser una política integral, don-
de no puede haber colores políti-
cos, lo que tiene que haber es la 
absoluta convicción de que nece-
sitamos hacer políticas que sean 
absolutamente eficaces en la pre-

vención de este tipo de delitos”, 
ha subrayado. 

En este sentido, ha reflexiona-
do sobre el cada vez mayor interés 
que tienen los ciberdelincuentes 
por los datos teniendo en cuenta 
que, hoy en día, administraciones, 
instituciones, empresas e indivi-
duos intercambian información 
online a gran velocidad. “Una can-
tidad cada día mayor de ciberata-
ques, de ciberdelincuentes que in-
tentan acceder a diferente infor-
mación, y además con métodos 
cada vez más sofisticados y cada 
vez más frecuentes. Las fuerzas y 

cuerpos de seguridad del Estado 
s conocen bien la complejidad y 
la fuerza de esos ciberataques 
que sufren las administraciones, 
las empresas y también los indi-
viduos”, ha apuntado. 

En el ámbito de la justicia, ha 
destacado “la mayor transforma-
ción digital en décadas de la jus-
ticia española” y va de la mano de 
la ciberseguridad .”Queremos te-
ner los mejores medios de protec-
ción y los mejores expertos tam-
bién que conozcan cuáles son las 
últimas tendencias de los ciber-
delincuentes en estos ataques”.

l Las administraciones buscan alianzas 

para “un reto” que sólo puede abordarse 

“desde la colaboración” y explican que  

“no hay colores” contra el cibercrimen

ENCUENTRO

Gobierno y 
Junta, por la 
ciberseguridad

 

Un momento del congreso ‘Cybercrime Sevilla’.
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El alcalde de Sevilla, José 

Luis Sanz, asistió ayer al 

acto de conmemoración 

del cincuenta aniversa-

rio del CEIP Vara de Rey, 

en el que manifestó que 

«este centro, que nació 

hace cincuenta años en 

este barrio de Tablada, 

tiene una rica historia 

que han ido componien-

do entre todos los alum-

nos, padres, profesores, 

personal administrativo 

y de servicios». Además, 

el alcalde señaló «la fuer-

te unión que desde sus 

raíces tiene el centro 

con el Acuartelamien-

to de Tablada, que tam-

bién celebra este aniver-

sario como una parte 

más de su trayectoria 

en Sevilla». 

EL VISTAZO

Cincuenta años 
del colegio Vara 
del Rey

ABC
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Juan Parejo 

Los hermanos del Cachorro 
aprobaron de manera abruma-
dora en la noche del lunes el 
traslado del Cristo a Roma para 
su participación en el jubileo 
mundial de las cofradías. Se tra-
ta de un hito histórico el que pro-
tagonizará la hermandad triane-
ra que ahora debe perfilar todos 
los detalles. El hermano mayor 
de la corporación del Viernes 
Santo, José Luis Aldea, ha avan-
zado a este periódico cuáles son 
los siguientes pasos. “Era impor-
tante contar con el respaldo de 
los hermanos.  

El Cabildo lo aprobó de manera 
aplastante, como no podía ser de 
otros modo. La aceptación era im-
portante para que pudiéramos se-
guir dando pasos. Todavía no so-
mos conscientes de la relevancia 
que va a tener la presencia del 
Cristo en Roma”, señala Aldea. 

El hermano mayor reconoce 
que no era imprescindible la apro-
bación del Cabildo General para 
que el Cachorro estuviera presen-
te en este gran acontecimiento de 
la Iglesia Universal. La junta de 
gobierno tenía las atribuciones 
para ello. Pero, debido a la tras-
cendencia del acto, contar con el 
respaldo del grueso de la herman-
dad era fundamental. La votación 
se saldó con un resultado abruma-
dor: 307 votos a favor, 63 en con-
tra y 12 blancos.  

Con la aprobación general, aho-
ra es el momento de perfilar los 
detalles que ya se han avanzado. 
Las decisiones se tomarán en el se-
no de la comisión técnica, de la 
que forma parte también la Her-
mandad de la Esperanza de Mála-
ga, y en el propio Vaticano. 

Una cuestión que se va a dilu-
cidar muy pronto es la ubicación 
exacta del Cristo de la Expira-
ción y la Esperanza en la basílica 
de San Pedro: “Ya teníamos la 

certeza de que estarían en el in-
terior del Vaticano y en los pró-
ximos días se va a concretar el lu-
gar exacto. Nos gustaría que es-
tuvieran en un lugar preeminen-
te, pero que al mismo tiempo tu-
viera el recogimiento necesario 
para el culto”. Está descartado 
que se celebre un besapiés. 

LA PRESENCIA EN  

LA MISA DE CLAUSURA 

La misa de clausura del jubileo 
mundial de las cofradías se cele-
brará el domingo 18 y estará pre-
sidida por el papa Francisco. La 
Santa Sede ha cedido cambiar el 
lugar de celebración desde la tra-
dicional Plaza de San Pedro a un 
espacio abierto en la misma Ro-
ma. El motivo es que se espera la 
presencia de entre 150.000 y 
200.000 personas, muchas de 
ellas llegadas de Sevilla y Málaga.  

Una de las incógnitas era si el 
Cachorro y la Esperanza estarían 
presentes en esta eucaristía. “Es 
muy posible que finalmente sí es-
tén, pero hay que perfilar las cues-
tiones logísticas”, indica el her-
mano mayor. En este sentido hay 
que señalar que el Cristo tendría 
que ser bajado del paso tras la mi-
sa y, posteriormente, trasladado 
de manera privada hasta el lugar 
de la celebración. 

TRES EMPRESAS  

DE TRANSPORTE 

El mayor reto de la invitación es, 

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

El Cristo de la Expiración en una soleada tarde de Viernes Santo cruzando el Puente de Triana camino de Sevilla.

  

 

l El hermano mayor del Cachorro, José Luis Aldea, explica los pormenores del histórico 
traslado del Crucificado l Está previsto que el Cristo esté presente en la misa de clausura

“Todavía no somos conscientes  
de la trascendencia que tendrá la 
presencia del Cachorro en Roma”
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sin duda, el traslado del Cristo, el 
paso y los enseres necesarios a Ro-
ma, aunque el hermano mayor 
llama a la calma. “Estamos tran-
quilos con esto. Las hermandades 
no vamos a estar solas”. La Junta
de Andalucía, a través de la Con-
sejería de Turismo, Cultura y De-
porte, se hará cargo de los gastos, 
y espera que se sumen otras admi-
nistraciones y entidades privadas. 
Desde la Junta de Andalucía son 
conscientes de la enorme trascen-
dencia y la promoción que para la 
región y para el turismo religioso 
tendrá la presencia y el protago-
nismo del Cachorro y la Esperan-
za en Roma, por lo que consideran 
que es una oportunidad única pa-
ra hacer “marca Andalucía”. 

El traslado de hermanos, devo-
tos y cofrades en general será ma-
sivo. Por ello, también era impor-
tante que la hermandad aceptara 
la invitación. La hermandad ya 
trabaja con la empresa Viajes Tria-
na para ofrecer a los hermanos pa-
quetes con vuelos y alojamientos. 

La comisión técnica está traba-
jando con una empresa especiali-
zada para detallar todos los por-
menores. Todavía no hay un pre-
supuesto porque dependerá de los 
detalles de la procesión. “Cuando 
se tengan claros todos los aspectos 
se pedirá presupuesto a tres em-
presas con una gran especializa-
ción en el transporte de obras de 
arte y con gran capacidad logísti-
ca”, añade José Luis Aldea. 

UN RECORRIDO DE UNOS 
CUATRO KILÓMETROS 

La procesión del Cachorro y la Es-
peranza estaba previsto que se de-
sarrollase entre la Vía de los Foros 
Imperiales y el Coliseo, una de las 
zonas más visitadas e importantes 
de la ciudad eterna. Pero desde el 
Vaticano se ha planteado que se 
haga un itinerario circular con sa-
lida y llegada a la Plaza Venecia y 
que discurriría por los Foros, ro-
dearía el Coliseo y volvería por la 
Vía del Circo Máximo. Unos cuatro 
kilómetros de recorrido que discu-
rriría por la Roma más auténtica.
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Diego J. Geniz 

El aula de cuarto de Primaria re-
quiere toda la atención de los Al-
tos Colegios Macarena. En este 
colegio público del Casco Anti-
guo se desarrollan las pruebas 
de diagnóstico que tanto debate 
han generado las últimas sema-
nas desde que las anunció la Jun-
ta de Andalucía. El ambiente que 
se respira en esta clase, por con-
tra, es de total tranquilidad. No 
hay nerviosismo alguno ni en los 
27 niños que ocupan los pupitres 
ni en el personal docente que los 
acompaña. Todos obedecen las 
indicaciones de la tutora y de la 
directora, Azucena Sanz, que 
afronta su último curso antes de 
la jubilación, después de una ca-
rrera profesional de 39 años en 
la enseñanza.  

Las pruebas de diagnóstico en 
cuarto de Primaria tienen lugar 
después de más de diez años sin 
celebrarse. Sanz cree recordar 
que las últimas se convocaron a 
finales de la primera década de 
este siglo. También en aquella 
ocasión provocaron polémica. 
No faltó la advertencia de sindi-
catos y asociaciones de padres 
del uso de los resultados de es-
tos ejercicios para la elabora-
ción de rankings de centros y 
comparativas. Una alerta que 
tampoco ha faltado en esta edi-
ción, donde también están cita-
dos los estudiantes de segundo 
de la ESO. En total, son 48.000 
alumnos de la provincia de Sevi-
lla los que las realizarán. 

Con estas pruebas se pretende 
que la Consejería de Desarrollo 
Educativo y FP y cada colegio e 
instituto tengan conocimiento 
del nivel de competencia lingüís-
tica y matemática de los alum-

nos. Para ello, se realizan tres 
ejercicios. El primero, desarro-
llado ayer, concierne a Lengua 
Castellana y Literatura. El se-
gundo, hoy, es del primer idioma 
extranjero. El tercero,  mañana, 
se refiere ya a las Matemáticas. 

Cada ejercicio dura hora y me-
dia, dividido en dos partes de 45 
minutos. El primero comienza a 
las 09:30, con máxima puntuali-
dad. En el aula de los Altos Cole-
gios, entre los 27 alumnos, hay 
tres con necesidades educativas 

especiales (NEE), de ahí que, 
además de la directora y la tuto-
ra, se encuentre la maestra de di-
cha especialidad.  

Los ejercicios vienen dentro 
de una carpeta con el logotipo 
de la Junta de Andalucía. Antes 
de realizarlos hay que rellenar 
los datos de identificación. En 
ellos no se incluye el nombre del 
alumno, sino su código de iden-
tificación que el día anterior, el 
pasado lunes, se envió a los cen-
tros a través del programa Séne-
ca. La tutora le indica a cada es-
tudiante cuál es el suyo para que 
lo escriban. Junto a esta infor-
mación, ha de aportarse tam-
bién la fecha, el nombre del co-
legio, la localidad y el sexo. Aquí 
no aparecen dos opciones, sino 
tres: “niño”, “niña” y “otros”. Es-
ta última categoría es motivo de 
pregunta por algún menor. La 
docente lo aclara: “Para los que 
aún no tienen claro si son niños 
o niñas”. Una respuesta que es 
recibida con total normalidad 
por alumnos nacidos en 2014. La 
llamada generación alfa.  

El ejercicio comienza con una 
audición, a la que se refieren las 

preguntas que conforman el 
ejercicio. En total son 23. Con-
cluye con una redacción de 80 
palabras. Se escriben a lápiz, so-
bre papel, aunque hay centros 
que, a modo de experiencia pilo-
to, los hacen en formato digital. 
Está permitido el uso de la goma 
para borrar en caso de que el es-
tudiante rectifique. Los cuader-
nillos –pese a la filtración de los 
últimos días en redes sociales– 
han estado precintados en una 
bolsa desde que el centro los re-
cibió la semana pasada. En fe-
chas recientes, la directora del 
colegio informó a los padres so-
bre las pruebas: fecha, en qué 
consisten y finalidad.  

La convocatoria tampoco ha 
estado exenta de críticas sindica-
les por el aumento de trabajo pa-
ra los docentes. Se trata de prue-
bas elaboradas por personal ex-
terno a los centros pero que co-

rrigen quienes trabajan en ellos. 
En el caso del CEIP Altos Cole-
gios Macarena serán dos maes-
tros por cada ejercicio, uno como 
titular y otro como suplente.  

Una vez que los ejercicios se 
realicen, se encargará de custo-
diarlos el responsable de cada 
centro, hasta que se corrijan la 
próxima semana. Los resultados 
se grabarán en Séneca, que cru-
zará los datos con el nombre del 
alumno. Dicha información se 
facilitará a las familias en junio, 
con la evaluación general del 
curso. Como aseguró la Conseje-
ría que dirige Patricia del Pozo, 
tendrá simplemente esa funcio-
nalidad: que los padres tengan 
constancia del nivel que poseen 
sus hijos en las competencias 
lingüísticas y matemáticas, por 
lo que no influirán en el expe-
diente académico.  

Además de a las familias, los 
resultados de las pruebas serán 
útiles para la administración au-
tonómica y los centros. Estos úl-
timos obtendrán a través de 
ellas indicadores para introdu-
cir posibles mejoras en sus pla-
nes educativos en el curso 
2024/25, “especialmente en 
programación y metodología”, 
precisa Azucena Sanz. En cuan-
to a la Consejería de Desarrollo 
Educativo, servirán para anali-
zar las posibles diferencias entre 
zonas y poner en marcha distin-
tos programas.  

La directora del CEIP Altos Co-
legios Macarena –un colegio 
fundado en 1894– destaca que 
“ningún niño ha faltado a estas 
pruebas”, que han sido bien aco-
gidas por las familias. No ha ha-
bido oposición alguna a unos 
ejercicios contemplados en la 
ley educativa y que suponen, en 
cierto modo, examinar el propio 
sistema educativo. 

DAVID DOMÍNGUEZ 

La maestra de cuarto de Primaria del CEIP Altos Colegios Macarena explica a una alumna cómo se hace la prueba de diagnóstico. 

DAVID  DOMÍNGUEZ  

Un alumno realiza el ejercicio de Lengua Castellana y Literatura.

 

 

  

Hora y media para 23 
preguntas y 80 palabras

l Los estudiantes de cuarto de Primaria y segundo de  
la ESO comenzaron ayer las pruebas de diagnóstico 
l La primera fue la de Lengua Castellana y Literatura 

Están llamadas a 
realizar estas pruebas 
48.000 escolares de  
la provincia de Sevilla 
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Reyes Rocha 

La caída de la natalidad también 
ha afectado a la provincia. En to-
tal, hay 684.164  habitantes en la 
capital y 1.300.000 en la provin-
cia, según datos del INE que expli-
có el presidente de la Diputación, 
Javier Fernández de los Ríos, du-
rante la presentación de las pro-
puestas que llevó al presidente de 
la Junta de Andalucía durante el 
encuentro que mantuvieron el pa-
sado lunes. En el documento de al-
go más de 120 páginas se plantean 
10 retos de la provincia y las pro-
puestas de solución. Para Fernán-
dez, Sevilla de 10. Un reto compar-
tido, que así se llama el documen-
to, es un programa “realista y de 
cumplimiento inmediato”. 

Una de las propuestas está referi-
da a la fijación de población con un 
dato significativo. A lo largo de 
2022 se registraron 14.604 naci-
mientos en la provincia, 6.541 me-
nos que en 2012. Es decir, en los úl-
timos diez años la natalidad ha caí-
do un 30,93% en la provincia. Esta 
disminución de los nacimientos y, 
por lo tanto, del índice de juven-
tud, es significativa en los munici-
pios de menos de 5.000 habitantes.  

Consecuencia lógica de la baja 
natalidad es el envejecimiento pro-
gresivo de la población, que ha au-
mentado en 25,26 puntos porcen-
tuales en la última década. Los 
pueblos con la población de mayor 
edad coinciden con los que tienen 
menos habitantes. En el documen-
to se indica que en las últimas déca-
das hay municipios que están su-
friendo graves pérdidas de pobla-
ción, superando el 5% en algunos 
casos. El objetivo principal es la fi-
jación de la población al territorio.  

En el otro lado de la balanza, la 
mayoría del crecimiento en la po-
blación se da en el Área Metropo-
litana. “De hecho, se ha detectado 
que no sólo se mueve hacia el área 
metropolitana la población de la 

capital, sino de los pueblos de la 
corona como las sierras de Sevi-
lla”, explicó.  “La capital tiene una 
realidad absolutamente diferente 
al área metropolitana de Sevilla, 
que por cierto va como un tiro 
porque es la única área que está 
creciendo en población dentro de 
la provincia”, añadió. 

Entre las propuestas presenta-
das a la Junta están las ayudas al 
establecimiento de empresas y au-
tónomos. De hecho, en Sevilla de 
10 se propone una ayuda única 
para la puesta en marcha de nue-
vas iniciativas de empresas y autó-
nomos. En el documento se pro-
pone que puedan acceder a ella 
quienes no hayan estado dado de 
alta en este régimen en los últimos 
dos años, quienes tengan una an-

tigüedad de un año o menos y las 
empresas que se trasladen a los 
municipios con menos población 
y que tengan menos de dos años 
de antigüedad en el ejercicio de la 
actividad, siempre que provengan 
de municipios mayores. 

A esto se suma una ayuda al mes  
por cada nuevo puesto de trabajo a 
tiempo completo que se cree por 
parte de estas empresas o autóno-
mos. Además para fijar la pobla-
ción, desde la Diputación propo-
nen una ayuda para los ayunta-
mientos de esos pueblos pequeños 
para que compren inmuebles en 
los cascos urbanos para destinarlas 
a viviendas habituales. Y, sobre to-
do, la Diputación fomenta el relevo 
generacional, promover la conti-
nuidad, en el contexto sociolabo-

ral. En esta línea, desde la institu-
ción provincial proponen una ayu-
da única para el establecimiento 
del protocolo, de traspaso familiar 
o a los trabajadores, de la empresa.  

“Hay zonas de la Sierra Morena, 
la Sierra Sur o del Corredor de la 
Plata. Hay que incentivar que las 
personas se queden en los pueblos 
con creación de empleo y de tejido 
empresarial”, afirmó Javier Fer-
nández. Es más, aclaró que es nece-
saria “una discriminación positiva” 
en estos municipios. Según el pre-
sidente de la institución provincial, 
esta propuesta está relacionada 
con otra de las peticiones realiza-
das a la Junta relacionadas con in-
centivar el transporte público me-
diante una movilidad sostenible 
con el Consorcio de Transporte. 

Las propuestas presentadas a 
Moreno Bonilla le llegan “de los 
alcaldes los alcaldes y alcalde-
sas, de los empresarios, de los 
sindicatos, de las mancomunida-
des, me llegan de todo el mun-
do”, las cuales “he ido recopilan-
do a lo largo de estos meses y for-
man parte de este documento, 
en definitiva, se trata de un plan 
provincial, pero que yo quiero 
que el presidente de la Junta lo 
haga suyo”, afirmó. 

Por otro lado, el documento 
abunda en otras medidas relati-
vas al “rescate del talento” me-
diante la creación de un plan de 
residencias universitarias, para 
“construir alguna más y crear más 
plazas”; incentivar el transporte 
público, “incrementando las lí-
neas, la accesibilidad y trabajar 
para conectar el transporte públi-

co con la ciudad”; así como crear 
un pacto por las carreteras secun-
darias con el fin de contribuir a la 
movilidad provincial. 

 Por último, Fernández incidió 
en la necesidad de que haya una 
conferencia de presidentes de di-
putaciones al tiempo que lamentó 
que el presidente de la Junta “no 
es muy explícito en este tema”. 
“Yo le insistí en el concepto de que 
creo que mientras más escuche, 
mientras más posiciones diferen-
tes tenga, creo que el gran benefi-
ciado puede ser él y pueden ser las 
políticas de la Junta de Andalu-
cía”, porque si no, “todo se queda 
en la estructura periférica de la 
propia Junta donde todo es lo mis-
mo”, matizó.

La natalidad ha caído en la provincia 
un 30% en los últimos diez años
l La población se concentra en el área metropolitana, que es el único territorio que ha 
crecido en número de habitantes, a costa no sólo de la capital sino también de las sierras 

Rescatar talento, las 
residencias universitarias 
y el transporte, entre las 
propuestas presentadas

 

Varios familias con niños disfrutando de un parque.
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Los nacimientos han caído en 
Sevilla un 30% en diez años
l El escaso aumento de la población se reduce en el área metropolitana de la capital 
l En los pueblos de menos de 5.000 habitantes ya sólo vive el 6% de los sevillanos

LA DIPUTACIÓN PRESENTA A LA JUNTA UNA PROPUESTA CONTRA LA DESPOBLACIÓN 3 6
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Expondrá 200 piezas a 
las que se sumará el 
tesoro del Carambolo si 
lo permite la Junta

El convento de Santa Inés se converti-

rá en un año en una extensión provisio-

nal del Museo Arqueológico en tanto se 
acometen las obras de remodelación 

del monumental edificio de la Plaza de 

América. En la zona expositiva se mos-

trarán piezas destacas como el busto de 

Adriano de Itálica o el ‘tholos’ de Mon-

telirio, a la espera de confirmar como 
reclamo principal al tesoro del Caram-

bolo, una decisión que tiene que ratifi-

car la Consejería de Cultura. SEVILLA

Santa Inés se convertirá en el 
Museo Arqueológico 
provisional de Sevilla en 2025
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Álvaro Rodríguez del Moral 

La crema del toreo y la sociedad 
sevillana volvió a darse cita en el 
patio de la Montería del Alcázar 
de Sevilla para arropar la entre-
ga de  los trofeos Puerta del Prín-
cipe que patrocina El Corte Inglés 
y distinguen a los mejores de la 
Feria de Abril. El cuidado acto só-
lo podía empezar a los sones del 
pasodoble Maestranza interpre-
tado por la banda de música 
Maestro Tejera. La introducción 
del presentador, el periodista Jo-
sé Antonio Rodríguez, precedió a 
las palabras de Enrique Guevara, 
director regional de Andalucía 
Occidental y Extremadura de la 
firma, que se estrenaba ante las 
huestes del toreo muñidas por 
Francisco Mendoza, relaciones 
públicas de la misma casa, que 
fue el encargado de dar lectura al 
acta oficial del fallo de un jurado 
en el que no faltan ganaderos, 
aficionados de reconocido pres-
tigio y hasta algunos plumillas 
especializados del ramo. 

Ese jurado había acordado en-
tregar una mención especial al 
capítulo más emocionante de la 
Feria. Lo protagonizó Manuel Es-
cribano en aquella tarde de los 
victorinos en la que, recién opera-
do y ataviado con un vaquero re-
cortado, volvió a la plaza para 
ponerse a portagayola. La banda 
de Tejera tuvo en aquel momen-
to el acierto y la sensibilidad de 
tocar y prolongar el clásico paso-

doble Amparito Roca mientras el 
bravo matador de Gerena aguar-
daba la salida de un toro al que 
acabaría cortando las dos orejas 
en un momento de impresionan-
te comunión con el público. Era 
el mismo pasodoble que acompa-
ñó la entrega de la distinción a 
Escribano por parte del alcalde 
de su localidad, Gerena. 

Comenzaba, ahora sí, la entre-
ga de los trofeos Puerta del Prín-
cipe, comenzando con un reinci-
dente como Curro Javier, que re-
cibió de manos del dúo Los del 
Río el premio que le acreditaba 
como mejor subalterno del ciclo. 
Luis Manuel Halcón, diputado de 
plaza de la Real Maestranza, hi-
zo las veces con el picador Juan 

Francisco Peña antes de que lle-
gara el turno del criador Santia-
go Domecq, triunfador absoluto 
e indiscutible en el apartado ga-
nadero gracias a la lidia de un 
grandioso encierro que incluyó 
la lidia del excelente Tabarro. 

El teniente general Carlos Me-
lero iba a entregar el suyo al dies-
tro Emilio de Justo, autor de la 
mejor estocada; el consejero An-

tonio Sanz, al centauro Diego 
Ventura, mejor intérprete en la 
especialidad ecuestre. 

Pero aún quedaban algunos 
platos fuertes. El mismísimo Cu-
rro Romero, haciendo caso omi-
so a sus achaques, iba a ser el en-
cargado de entregar el trofeo que 
lleva su nombre –premia el mejor 
toreo de capote– a Pablo Aguado. 
Llegaba el momento de premiar 
el grandioso y trascedente tras-
teo de Juan Ortega, señalado de 
forma unánime como el mejor de 
una Feria que ha marcado un an-
tes y un después en su trayecto-
ria. El diestro sevillano recogió la 
estatuilla de manos del propio di-
rector de El Corte Inglés prece-
diendo al alcalde de la ciudad, 

José Luis Sanz, que entregó a Da-
niel Luque el trofeo que, más allá 
de subrayar su condición de 
triunfador de la Feria, consagra 
su intratable primacía actual. 

Sanz iba a cerrar el acto defen-
diendo la tauromaquia sin abs-
traerse de las recientes hostilida-
des del mismísimo ministro de 
Cultura. No hay que olvidar que 
este complejo y maravilloso uni-
verso está declarado Patrimonio 
inmaterial de la ciudad y forma 
parte de sus Fiestas Mayores. 
Aún quedaban las felicitaciones, 
las fotos y ese cóctel privilegiado 
en unos jardines que se hicieron 
para el disfrute de reyes. El paso-
doble Juncal, como un himno a la 
nostalgia, ponía la firma al acto.

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS MUÑOZ 

Foto de familia de los premiados en el evento celebrado anoche en los Reales Alcázares.
 

El alcalde, José Luis Sanz, entregó el trofeo al triunfador, Daniel Luque.

 

Pablo Aguado saluda a Curro Romero, quien le entregó su galardón.

  

 

Unos toreros de 
‘Puerta del Príncipe’

l El Patio de la Montería del Alcázar volvió a acoger  
la entrega de los trofeos taurinos de El Corte Inglés

El alcalde cerró el acto 
sin abstraerse del 
reciente ataque que ha 
sufrido la tauromaquia

 

Manuel Escribano recibe su reconocimiento de manos del alcalde de Gerena.

 

Juan Ortega y Diego Ventura.
 

Santiago Domecq y Ramón Valencia.
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Los premiados muestran sus galardones ayer en el Patio de la Montería del Real Alcázar  // RAÚL DOBLADO

JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

El Patio de la Montería del Real Alcá-
zar volvía a convertirse ayer por unas 
horas en el gran ruedo del mundo de 
los toros como escenario de la gala de 
entrega de los ‘Premios Taurinos Puer-
ta del Príncipe’ de El Corte Inglés, los 
primeros galardones que cada tempo-
rada se entregan para premiar lo más 
destacado de la Feria de Abril, que en 
esta trigésimo octava edición, tal y 
como se anunció el pasado ‘lunes de 
resaca’, reconocieron, con la unanimi-
dad de todo su jurado, a Daniel Luque 
como gran triunfador del serial, quien 
aseguró sentirse «la persona más fe-
liz del mundo» tras recoger el trofeo.  

El torero de Gerena rubricó su paso 
por la Feria de Abril con cuatro orejas, 
una Puerta del Príncipe y, desde este 

martes, un Premio Puerta del Prínci-
pe. Volvía a sonreír Daniel Luque en 
la Maestranza tras haber cumplimen-
tado el invierno más duro de su carre-
ra, apartado de las principales ferias 
del inicio de la temporada tras el po-
lémico veto de Roca Rey. Y nuevamen-
te sonrió este martes en el Patio de la 
Montería tras recibir el galardón ‘Juan 
Antonio Ruiz Espartaco’ como acree-
dor del principal galardón del ciclo.  

Debutaba en este ‘ruedo’ del Alcá-
zar Enrique Guevara como nuevo di-
rector regional de El Corte Inglés en 
Andalucía Occidental y Extrema-
dura, quien no ocultó su «profun-
do orgullo» como anfitrión del 
que está considerado como el 
premio taurino más importan-
te de la ciudad, junto con los que 
anualmente entrega la Real 
Maestranza de Caballería. «Quere-
mos que este Patio de la Montería, que 
ha sido testigo de momentos crucia-
les de la ciudad de Sevilla, forme tam-
bién parte de la historia de cada Feria 
de Abril, como lo fueron algunos 
de los momentos heroicos que 
nos hacen hoy reconocer la sin-
gularidad de la fiesta de los to-
ros», señaló el director regio-
nal de El Corte Inglés.  

Tras las palabras de Enrique 
Guevara se entregó una mención 

especial a Manuel Escribano por el pun-
donor demostrado con la corrida de 
Victorino Martín, cuando tras sufrir 
una cornada y ser operado con anes-
tesia local en el quirófano de la Plaza 

de Toros de la Maestranza regresó para 
desorejar al sexto de la tarde en una de 
las faenas de mayor emoción del ciclo.  

Momento emotivo 
Uno de los momentos más emotivos 
de la noche fue cuando el maestro Cu-
rro Romero entregó el premio que lle-
va su nombre a Pablo Aguado como 
autor del mejor toreo de capote de la 
Feria, tras el ramillete de verónicas su-
blimes que esculpió ante el tercer toro 
de Victoriano del Río del sábado de fa-
rolillos. «Si ya de por sí torear un toro 
de capote en Sevilla es un privilegio, 
recibir el premio de sus manos es un 
sueño», reconoció Aguado. 

Juan Ortega recibió el ‘Premio Vi-
cente Zabala’ a la mejor faena por su 
obra al toro Florentino de Domingo 
Hernández. Fue ésta, como se tituló 
en la crónica de ABC de aquel día, la 
consagración de Juan Ortega en la éli-
te del toreo. Y como aseguró el sevilla-
no, «llevaba mucho tiempo buscando 
y soñando esa faena. Es de las sensa-
ciones que llevaré toda mi vida en el 
corazón». Fue premiado el ganadero 
Santiago Domecq por la extraordina-
ria corrida lidiada el martes de prefe-
ria. «Ni en los mejores momentos de 
nuestros pensamientos imaginamos 
un triunfo tan fuerte. Seguimos en una 
nube, pero dejadme que siga disfru-
tando un poquito más de esto», dijo 
emocionado el criador jerezano.  

Cerró la gala el alcalde de Sevilla, 
José Luis Sanz, quien reivindicó que 
Sevilla «es una plaza, un escenario y 
una afición que está por encima de mo-
das y caprichos. En los tiempos que co-
rren, estos premios son muy oportu-
nos. La fiesta se crece con los ataques, 
pero es bueno que sepan algunos que 
esta fiesta es un ejercicio de libertad».

«Recibir un premio de manos 
de Curro Romero es un sueño»
∑ Pablo Aguado 

recibió el premio 
con el nombre del 
torero de Camas 
en los galardones 
de El Corte Inglés

‘PREMIOS TAURINOS PUERTA DEL PRÍNCIPE’

Enrique Guevara 
Director regional de El Corte Inglés 

«Queremos que este Patio de 

la Montería, testigo de 

momentos cruciales de 

Sevilla, forme parte 

también de la historia de 

cada Feria de Abril y 

reconozca la singularidad 

de la fiesta de los toros»

SEVILLA, ESCENARIO Y 
AFICIÓN

José Luis Sanz 
Alcalde de Sevilla 

«En los tiempos que corren, 

estos premios son muy 

oportunos. La fiesta de 

los toros se crece con los 

ataques, pero es bueno 

que sepan algunos que 

esta fiesta es un ejercicio 

de libertad»D
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R. Deportes SEVILLA 

La Real Federación Española de 
Golf, el Real Club Sevilla Golf, la 
Junta de Andalucía, el Challenge 
Tour, el Ayuntamiento de Alcalá 
de Guadaira, la Real Federación 
Andaluza de Golf y JGolf unen 
sus fuerzas para dar el pistoleta-
zo de salida al Challenge de Es-
paña en su 25º aniversario con la 
participación más espectacular 
de toda su historia. Un torneo 
que volverá a poner a Andalucía 
en el punto de mira del golf a ni-
vel internacional. 

El Challenge de España co-
menzará hoy con un ProAm, en 
el que participarán 36 equipos 
formados por un profesional y 
tres amateur, para dar paso a la 
competición profesional que se 
disputará de jueves a domingo.  

Finalizados los primeros 36 
hoyos, se hará un corte en la cla-
sificación que pasarán los 60 pri-

meros y empatados que serán los 
que disputen las dos últimas 
vueltas en su lucha por una victo-
ria tan emblemática en el Cha-
llenge de España. 

Habrá un alto nivel represen-
tado por grandes nombres en 
Sevilla esta semana, como ase-
gura Jamie Hodges, director 
ejecutivo del Challenge Tour: 
“Es el primer torneo que se jue-
ga en Europa este año y estamos 
encantados de que sea aquí, en 
casa. Los jugadores están felices 
de estar en casa y en su nombre 
quiero agradecer a Sevilla, y al 
Real Club Sevilla Golf, un club 
con gran prestigio y larga histo-
ria en torneos internacionales 
por abrirnos sus puertas. Esta 
semana es muy importante por 
muchos motivos, pero uno de 
ellos es que celebramos el 25 
aniversario del Challenge de Es-
paña. Cualquier relación que 
dure 25 años es muy especial y 

merece ser celebrada, pero tam-
bién demuestra la magnífica 
asociación de la Real Federación 
Española de Golf con el Challen-
ge Tour. La RFEG se merece un 
reconocimiento por su apoyo al 
golf profesional y también con 
los amateur de élite durante tan-
to tiempo”. 

Y uno de los participantes es 
Víctor Pastor, andaluz, miem-
bro del ProSpain Team de la 
RFEG y actualmente el español 
mejor clasificado en el ranking 
del Challenge Tour: “Jugar en 
este club es un lujo, es de agra-
decer poder jugar aquí, donde 
yo venía de chiquitillo a ver a 
los grandes jugadores de la Co-
pa del Mundo y los demás tor-
neos que se han jugado. La tem-
porada está yendo muy bien, 
todo va encajando. Esta semana 
vengo a intentar dar lo mejor de 
mí y, si eso significa una victo-
ria, sería maravilloso”.

M. G. 

Álvaro Quirós y Joel Moscatel imparten un clínic a los niños.

El Sevilla Golf acoge el 
Challenge de España  
l La vigésima quinta edición del torneo arranca hoy en 
el campo radicado en el término de Alcalá de Guadaíra
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Agencias MADRID 

El gobernador del Banco de Es-
paña, Pablo Hernández de Cos, 
anunció ayer que el organismo 
revisará al alza sus proyecciones 
de crecimiento de la economía 
española para este año 2024 en 
su siguiente actualización de pre-
visiones, que se producirá a me-
diados de junio, por lo que el cre-
cimiento del Producto Interior 
Bruto (PIB) se situaría por enci-
ma del 1,9%. 

Hernández de Cos compareció 
ayer en la Comisión de Econo-
mía, Comercio y Transforma-
ción Digital del Congreso de los 
Diputados para presentar el In-
forme Anual del Banco de Espa-
ña correspondiente a los años 
2022 y 2023. 

El gobernador recordó que las 
últimas proyecciones del Banco 
de España, publicadas en marzo, 
proyectaban una tasa de avance 
del PIB del 1,9% en 2024 y 2025 
y del 1,7% en 2026, por encima 
del crecimiento potencial. 

No obstante, de acuerdo con la 
estimación del PIB del primer tri-
mestre de 2024 publicada por el 
Instituto Nacional de Estadística 
(INE) la semana pasada, la eco-
nomía registró un avance del 
0,7% respecto al cuarto trimes-
tre, 0,3 puntos porcentuales por 
encima del crecimiento proyecta-
do por el Banco de España en 

marzo. “Nos ha sorprendido al 
alza”, reconoció el gobernador. 

El buen comportamiento del 
empleo, la estabilidad de las ten-
siones geopolíticas y la mejora 
adicional de la actividad del sec-
tor turístico habrían contribuido 
a esta evolución. Destaca, en par-
ticular, el crecimiento de la for-
mación bruta de capital fijo, tras 
las caídas de los dos trimestres 
anteriores. 

Con esta información, además 
de la disponible para el segundo 
trimestre sobre afiliación a la Se-

guridad Social, el gobernador 
anticipó que el Banco de España 
revisará sus proyecciones de cre-
cimiento de la economía españo-
la al alza en su siguiente actuali-
zación, que se producirá a media-
dos de junio. 

“Lo que podemos decir es que 
la economía se ha estabilizado en 
un crecimiento a ritmos elevados 
y a ritmos que son, además, por 
encima de los del área del euro”, 
apuntó Hernández de Cos. 

Además, según el gobernador, 

el indicadores adelantados del 
PIB del primer trimestre de 2024 
publicados la semana pasada si-
tuarían este nivel un 3,7% por 
encima respecto al de antes del 
Covid, frente al 3,4% en el caso 
del área del euro. 

No obstante, en términos per 
cápita, el PIB se situaba en Espa-
ña apenas un 0,3% por encima de 
su nivel de finales de 2019 –en un 
contexto de elevados flujos de in-
migración en los dos últimos 
años–, en contraste con lo obser-
vado en la UEM, donde el PIB per 
cápita se encontraba un 2% por 
encima de su nivel previo a la 
pandemia. 

En cuanto a la evolución de los 
precios, el gobernador señaló 
que la senda de moderación de la 
inflación, iniciada en el tercer tri-
mestre de 2022, se prolongó a lo 
largo de 2023. La reducción de 
los precios de la energía fue el 
principal determinante de estos 
desarrollos, mientras que la mo-
deración de la inflación de los 
alimentos y de la inflación subya-
cente fue más gradual. Asimis-
mo, la ralentización de los exce-
dentes unitarios amortiguó el 
impacto del dinamismo de la re-
muneración por asalariado. 

En este contexto, Hernández 
de Cos señaló el Consejo de Go-
bierno del BCE considera que, si 
se mantienen las perspectivas de 
inflación en la zona euro, sería 
conveniente empezar a reducir 
en junio el actual nivel de restric-
ción de la política monetaria. “En 
cualquier caso, dado el nivel de 
incertidumbre existente, segui-
remos aplicando un enfoque de-
pendiente de los datos”, aclaró.

El Banco de España cree  
que la economía crecerá por 
encima del 1,9% en 2024
l Hernández de Cos asegura en el Congreso 

que la entidad revisará al alza el PIB tras 

sorprender en positivo el primer trimestre

EDUARDO PARRA / EP 

El gobernador del Banco de España, Pablo Hernández de Cos, ayer en el Congreso.

Anticipa que con la 
evolución actual de  
la inflación los tipos 
deben bajar en junio
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«Ni puedo ni debo hacer comentarios 

sobre una operación que involucra a 

dos entidades significativas. Nunca 

los banqueros centrales hablamos de 

entidades individuales y no lo voy a 

hacer en esta ocasión». El goberna-

dor del Banco de España, Pablo Her-

nández de Cos, sorteó ayer así las pe-

ticiones de los diputados que le ins-

taban a pronunciarse sobre la oferta 

de fusión del BBVA sobre el Sabadell. 

De Cos evitó comentar la opera-

ción, pero no hacer alguna reflexión 

sobre la situación del sector banca-

rio español. Admitió que al margen 

de lo que pueda representar esa even-

tual operación de fusión «puede ser 

un buen momento» para empezar a 

prestarle mayor atención al grado de 

concentración del sector financiero 

en España y para analizar hasta qué 

punto es el nivel adecuado para un 

país como España, una pregunta para 

la que ha dicho no tener respuesta. Sí 

admitió que en los últimos años el 

sector en España ha pasado de tener 

un nivel de concentración menor que 

Europa a tenerlo algo mayor. 

El gobernador señaló ayer ante los 

diputados que como cualquier otro 

banquero central le preocupan «los 

niveles de concentración elevados», 

tanto, dijo, como la competencia ex-

cesiva, por la capacidad que tiene para 

reducir los niveles de rentabilidad de 

las entidades por debajo de sus cos-

tes de capital. En este sentido, dijo 

que respecto al nivel de competencia 

que existe en el sector bancario do-

méstico la institución competente es 

la Comisión Nacional de los Merca-

dos y la Competencia (CNMC).

El gobernador agita el debate de la 
concentración bancaria en España

RECHAZA VALORAR LA FUSIÓN
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Los movimientos de las acciones de BBVA y Banco Sabadell en 

los últimos días dan cuenta de que al mercado no le agradaba 

del todo el planteamiento de la operación de fusión. El título del 

BBVA ha recuperado parte de las pérdidas después de que el con-

sejo del Sabadell rechazara el acercamiento. La operación, que 

puede tener sentido empresarial para la entidad que preside Car-

los Torres, ha despertado las críticas de distintos sectores que 

piensan que el grado de concentración del negocio bancario y la 

falta de competencia que produce en España perjudicará a los 

ciudadanos y a las empresas que cuentan con menos opciones 

para acceder al crédito y a otros servicios. Incluso el gobernador 

del Banco de España, que evitó pronunciarse sobre un asunto 

del que eventualmente podría tener que dictaminar, admitió que  

«puede ser un buen momento» para empezar a prestarle «ma-

yor atención» a la concentración bancaria en España y definir 

«hasta qué punto» el actual nivel es adecuado o no.

MÁS DUDAS QUE CERTEZAS EN 
LA OPERACIÓN BBVA-SABADELL 
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El BBVA está convencido del enca-
je estratégico del Sabadell en su 
grupo, pero tras el rechazo del 
banco catalán a su oferta, ahora le 
queda decidir si desiste de un nue-
vo intento o sigue apostando para 
conseguir su objetivo, ya sea de 
forma amistosa o incluso con una 
opa hostil. 

La semana pasada el grupo pre-
sidido por Carlos Torres desveló 
que ofrecía casi 11.500 millones 
de euros mediante un canje de ac-
ciones para hacerse con el 100% 
del Banco Sabadell, un 30% más 
que su valor en bolsa el día antes 
de que saltara la noticia. 

El BBVA ofrecía una de sus ac-
ciones por cada 4,83 de las del Sa-
badell, sin dinero de por medio, 
para crear el segundo banco de 
España y el tercero de Europa, so-
lo por detrás de BNP Paribas y el 
Santander. 

La cúpula del BBVA considera 
atractiva la oferta, que permitiría 
a los actuales accionistas del Sa-
badell tener un 16% del grupo re-
sultante; sin embargo, el consejo 
de administración del banco cata-
lán rechazó este lunes la propues-
ta y defendió que tiene más senti-
do seguir en solitario. 

Ayer martes el mercado reaccio-
nó y la acción del Sabadell, que en 
las últimas sesiones había subido 
y estrechado la prima que ofreció 

el BBVA, retrocedió un 0,45%, al 
tiempo que el BBVA repuntó un 
3,61% y recuperó parte de su va-
lor tras varias jornadas a la baja. 

Sin embargo, la acción del Sa-
badell en ningún momento supe-
ró el precio planteado en la ecua-
ción de canje del BBVA, por lo 
que los analistas creen que el 
mercado interpreta que el banco 
catalán no valdría en estos mo-
mentos más dinero. 

A partir de ahora queda por 
ver si el BBVA desiste de un nue-
vo intento de comprar el Saba-
dell, poniendo punto y final a su 
aspiración de crear una de las 
mayores y más sólidas entidades 
financieras en Europa, con acti-

vos totales por encima del billón 
de euros y más de 100 millones 
de clientes en el mundo. 

También supondría enterrar la 
ambición de ser el mayor banco 
por capitalización bursátil de la 
zona euro, una entidad más “com-
petitiva y rentable”, con “encaje 
estratégico”, pues sus modelos de 
negocio son complementarios y 
con presencia no sólo en España, 
México, Turquía y América del 
Sur sino también en Reino Unido, 
lo que reduciría la exposición a 
países emergentes. 

Para los analistas, demasiadas 
razones para que el BBVA descar-
te un nuevo acercamiento a la cú-
pula del Sabadell, en la que la 

oferta pudiera mejorar con un pa-
go en efectivo, lo que le permitiría 
mantener sus ratios financieros, 
siempre que el mercado no dé la 
espalda al banco catalán hasta el 
punto de que el BBVA se anime a 
lanzar una opa hostil. 

El experto de XTB, Manuel Pin-
to, no descarta que BBVA mejore 
su oferta, aunque reconoce que, 
en estos momentos, ambas enti-
dades “se encuentran lejos de un 
posible entendimiento”. Sin em-
bargo, cree que el banco todavía 
tiene margen para mejorar su 
oferta, sin afectar a sus ratios fi-
nancieros a futuro, y dando credi-
bilidad a la entidad y a la posición 
de su presidente, Carlos Torres.

Más efectivo, opa hostil o desistir, 
opciones de BBVA con Sabadell
l La Bolsa reacciona 
al rechazo del banco 
catalán castigando 
su acción y con alzas 
para el ofertante

JOSÉ MÉNDEZ (EFE) 

El presidente de BBVA, Carlos Torres, la madrugada de ayer, en México.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



Solo puede quedar uno: el dilema del PSOE entre Sánchez e Illa
Activado el cronómetro hacia las elecciones catalanas del domingo las encuestas confirman

que la gobernabilidad de Cataluña no será fácil. Las urnas tendrán la última palabra y las

encuestas publicadas hasta la fecha dan en su mayoría el triunfo del PSC en duelo con Junts

y con una ERC en caída. Si Illa gana las elecciones, necesitará a ERC para formar gobierno y

a algún otro socio.

Isabel Morillo  •  original

Salvador Illa y Pedro Sánchez. / Eric Renom/LaPresse

Activado el cronómetro hacia las elecciones catalanas del domingo las encuestas confirman

que la gobernabilidad de Cataluña no será fácil. Días atrás, en pleno retiro de Pedro Sánchez

y mientras el presidente meditaba sobre su destino, un dirigente del PSOE andaluz, con

muchos trienios ya en el carné, escribió el siguiente mensaje: Tampoco queda tanta legislatura,

tras las catalanas solo puede quedar uno, o Pedro Sánchez o Salvador Illa.

Las urnas tendrán la última palabra y las encuestas publicadas  hasta la fecha dan en su

mayoría el triunfo del PSC en duelo con Junts y con una ERC en caída. Si Illa gana las

elecciones, necesitará a ERC para formar gobierno y a algún otro socio. Si Carles Puigdemont

quiere intentarlo igualmente necesitará a más de un aliado. Se intuye un escenario

postelectoral a cara de perro con el PSC y Junts disputándose la presidencia de la Generalitat.

Si el PSOE gana el duelo tiene ya asumido que se puede despedir de los siete escaños de

Junts  con los que ganó la investidura en el Congreso. Unos Presupuestos Generales del

Estado se entenderán descartados. La gobernabilidad desde Madrid será muy complicada.

Otros artículos de Isabel Morillo

Periodismo decente: cómo defender la dignidad del periodismo

Pensamiento Periférico

La máquina de la sucesión en el PSOE ya está en marcha

Opinión

Si estos pronósticos se cumplen y el escenario se complica hasta el punto de poner en riesgo

el Gobierno de España, en el PSOE aseguran que ya han tomado una decisión: Cataluña. Las

federaciones más importantes del partido, como es el caso de Andalucía, dejan claro que
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sacrificar al PSC por un Gobierno inestable al albur de los caprichos de Puigdemont no tiene

sentido ninguno. Se aguanta lo que se pueda de legislatura y se convocan elecciones con el

viento a favor de haber dado una solución al conflicto de convivencia con Cataluña y, si un

buen resultado en las europeas corona la operación, miel sobre hojuelas.

Ferraz, aseguran algunos socialistas, está también en el mismo análisis. Cuando a la política

española se le reprocha el juego del regate corto y a Pedro Sánchez se le reprocha su último

arrebato  como si fuera una pataleta adolescente, hay que echar la vista unos meses atrás. En

concreto a agosto de 2023. En ese momento comenzó a andar el reloj de la legislatura.

Entonces se negociaba la presidencia de la Mesa del Congreso. Escuchar hablar de amnistía

todavía era impensable en las filas socialistas aunque el trasatlántico, en palabras de una

dirigente del PSOE, empezaba a virar en una maniobra que iba a durar meses. Se entregó la

amnistía, se tragó con mucho más de lo que los socialistas admitieron que estaban dispuestos

a tragar  y allá por octubre se consiguió la presidencia del Gobierno.

Ya entonces la victoria del PSC en las elecciones catalanas  comenzó a aparecer en los análisis

del PSOE como el gran objetivo. Como el punto final de la legislatura. Como el triunfo

definitivo de Pedro Sánchez para normalizar las relaciones con Cataluña tras años de

conflicto. La estrategia habrá funcionado, decían en los momentos más duros desde el PSOE,

cuando las calles gritaban contra la  traición de Pedro Sánchez y lo acusaban de indignidad y

de felonía, si los independentistas son desalojados de la Generalitat y Salvador Illa se

convierte en president. Entonces, consideraban, podrán proclamar que Sánchez ha resuelto la

mayor crisis territorial de España en siglos.

Quizás es verdad que el PSOE tenía un plan y la hoja de ruta existía pese a los meses de

zozobra que está aguantando la política española. Quizás nada es más que casualidad o

capricho del destino y en la política actual lo importante es la estrategia a corto plazo. Sea

como sea, Cataluña, como lleva haciendo desde hace ya mucho tiempo,  vuelve a tener en sus

manos el destino de la política de todo un país. Recuérdalo, tras las catalanas solo puede

quedar uno o Pedro Sánchez o Salvador Illa y eso el PSOE ya lo tiene decidido.
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El Gobierno no 
aclara la fecha 
para reconocer 
a Palestina 
como Estado

Agencias MADRID 

El Gobierno mantiene la in-
cógnita sobre la fecha concre-
ta en que aprobará el recono-
cimiento de Palestina como 
Estado pese a garantizar su 
determinación de que será en 
el presente semestre y des-
pués de haber obviado la peti-
ción de la vicepresidenta se-
gunda, Yolanda Díaz, de que 
hubiera sido ayer. 

La portavoz del Ejecutivo, 
Pilar Alegría, se refirió a este 
asunto en la rueda de prensa 
posterior a la reunión del Con-
sejo de Ministros para subra-
yar el compromiso del presi-
dente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, para ese reconoci-
miento y para liderar esa posi-
ción internacionalmente. 

Con ese fin recordó que 
Sánchez sigue manteniendo 
contactos con otros líderes, 
entre ellos la conversación 
que tuvo este lunes con su ho-
mólogo de Irlanda, Simon Ha-
rris, para coordinar la actua-
ción de los dos países sobre el 
reconocimiento de Palestina. 

Paralelamente, una asam-
blea de estudiantes de distintas 
universidades de Madrid acor-
dó ayer iniciar de forma inme-
diata una acampada indefinida 
para exigir el alto el fuego en 
Gaza, “el fin del genocidio pa-
lestino” y la ruptura de relacio-
nes diplomáticas con Israel. La 
acampada, que también cuen-
ta con el apoyo de varios docen-
tes, ya está en marcha con una 
veintena de tiendas frente al 
Edificio de Estudiantes del 
campus de la Complutense.

Universitarios montan 
una acampada en  
la Complutense  
en apoyo a Gaza
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 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 44

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/05/2024

 España

 4 480 EUR (4,820 USD)

 174,92 cm² (28,1%)

 1715 EUR (1845 USD) 

ACCIONA                        116,200       1,84        2,10      -12,83    116,600   114,200           88.533       6.374              17:35 

ACCIONA ENER                20,680       3,30        0,66      -26,35      20,720     20,040        298.598       6.809              17:35 

ACERINOX                         10,150      -0,49      -0,05        -1,71      10,230     10,050        923.767       2.746              17:35 

ACS                                    38,680       0,94        0,36        -2,58      38,840     38,240        421.231     10.508              17:35 

AENA                              173,400       0,23        0,40       10,31    174,300   172,300        163.090     26.010              17:37 

AMADEUS IT GROUP       59,600       0,57        0,34        -7,50      60,060     59,440        806.962     26.850              17:35 

ARCELORMITTAL              23,960      -1,72      -0,42        -6,64      24,340     23,690        612.966     21.032              17:38 

BANCO SABADELL              1,881      -0,45      -0,01       72,63        1,898       1,810   58.366.868     10.233              17:43 

BANKINTER                         7,556       2,36        0,17       32,45        7,564       7,420     2.536.383       6.792              17:35 

BBVA                                 10,195       3,61        0,35       28,49      10,195       9,910   16.676.873     59.518              17:35 

CAIXABANK                        4,937       1,44        0,07       44,08        4,939       4,863   10.603.159     37.038              17:37 

CELLNEX TELECOM          32,840       0,89        0,29        -7,91      33,040     32,300        664.166     22.309              17:40 

COLONIAL                           5,765       1,32        0,07      -11,98        5,785       5,700        726.810       3.111              17:35 

ENAGAS                            14,090       0,28        0,04        -7,70      14,160     14,010        828.865       3.691              17:35 

ENDESA                             17,590       1,41        0,25        -4,71      17,595     17,360        928.798     18.623              17:35 

FERROVIAL                        35,520       1,37        0,48         7,57      35,620     34,840     1.272.363     26.309              17:35 

FLUIDRA                            21,680       4,84        1,00       15,01      21,840     20,780        514.856       4.241              17:35 

GRIFOLS                              9,286      -2,46      -0,23      -39,92        9,530       9,250     2.640.079       3.957              17:35 

IAG                                      2,070      -2,95      -0,06       16,23        2,150       2,025   22.628.636     10.291              17:38 

IBERDROLA                       11,895       2,10        0,25         1,91      11,895     11,660     9.605.209     76.405              17:35 

INDITEX                             43,060       0,87        0,37       11,09      43,220     42,700     1.214.488   134.203              17:35 

INDRA                               19,750       0,77        0,15       41,07      20,020     19,570     1.075.061       3.489              17:44 

LOGISTA                            25,920       0,70        0,18       11,40      25,960     25,600        127.027       3.441              17:37 

MAPFRE                              2,296      -0,09      -0,00       18,17        2,318       2,292     2.633.243       7.071              17:35 

MELIÁ HOTELS                    7,480       0,07        0,01       25,50        7,610       7,480        538.991       1.649              17:35 

MERLIN PROP.                   10,790       0,94        0,10         7,26      10,790     10,670        678.132       5.069              17:35 

NATURGY                          24,060       0,25        0,06        -9,13      24,060     23,860        526.830     23.329              17:35 

REDEIA                              16,080       1,20        0,19         9,84      16,180     15,940        970.539       8.701              17:35 

REPSOL                              14,480      -0,10      -0,02       10,93      14,650     14,430     3.411.601     17.628              17:44 

ROVI                                  82,800      -1,95      -1,65       37,54      84,350     82,200           48.852       4.473              17:35 

SACYR                                 3,490       1,45        0,05       13,83        3,500       3,440     1.801.492       2.428              17:35 

SANTANDER                        4,728       3,45        0,16       27,61        4,738       4,591   37.396.584     74.823              17:39 

SOLARIA                            10,860       5,23        0,54      -41,64      10,930     10,260     1.653.033       1.357              17:35 

TELEFÓNICA                        4,282       0,16        0,01       21,17        4,307       4,275   12.694.611     24.623              17:37 

UNICAJA BANCO                1,270       1,03        0,01       49,17        1,270       1,246   10.552.346       3.372              17:35

A 
Madrid 
Íbex 35 
1,50% 

11.080,9

A 
Nueva York 
Dow Jones 30 

0,08% 
38.883,80 

A 
Tokio 

Nikkei 225 
1,57% 

38.835,1

A 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
1,15% 

5.016,1

L
OS principales índi-
ces europeos cerra-
ron la sesión con su-
bidas notables, supe-

riores al 1% en su mayoría. El 
Íbex 35 subió un 1,5% y se acer-
ca a los 11.100 puntos. Por su 
parte el Euro Stoxx 50 finalizó 
con un alza del 1,1%.  

En España se vivió una jor-
nada fuerte de subidas con va-
rias noticias empresariales im-
portantes. Destacamos la noti-
cia del consejo del Banco Sa-
badell rechazando la oferta de 
adquisición del BBVA. Ante es-
te rechazo, el BBVA se plantea-
ría lanzar una opa hostil o me-
jorar la oferta añadiendo dine-
ro en efectivo al canje. Por otro 
lado, a un día de la publicación 
de resultados de Telefónica el 

hedge fund Marshall Wallace au-
mentó su posición bajista en la te-
leco española.  

En EEUU, la temporada de re-
sultados sigue mostrando una 
evolución positiva en general con 
la mayoría de los valores superan-
do las previsiones. Esta vez le ha 
tocado presentar a Disney que, a 
pesar de batir el beneficio por ac-
ción esperado, ha sido fuertemen-
te castigada tras no cumplir con el 
crecimiento de ingresos previsto. 
Apple, que recientemente ha esta-
do en el punto de mira debido a la 
falta de innovación de sus produc-
tos y la caída de sus ventas en Chi-
na, ha desvelado un nuevo iPad 
Pro centrado en Inteligencia Arti-
ficial. Al cierre europeo los índices 
americanos suben en su mayoría. 
El S&P 500 sube un 0,2%, el Nas-
daq se encuentra plano y el Russell 
2000 avanza un 0,3%.  

En la renta fija, las TIRes en la 
deuda soberana de la Eurozona 
corrigieron ligeramente tras co-
nocerse el superávit de la balan-
za comercial alemana en el mes 
de marzo.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

SUBIDAS NOTABLES

        Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

ÁLVARO  
ROMERO
Analista de renta variable 
en Singular Bank
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